

Después de Burgos

Mundo Obrero

¡ PROLETARIOS DE TODOS LOS
PAISES UNIOS!

ORGANO DEL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

AÑO XL — N° 20

22 de diciembre de 1970

precio 8 ptas.

¡ España no volverá atrás!

ESCRIBO estas líneas al amanecer del martes 22. Todavía continúa el **suspense** trágico. Aún no se conocen las sentencias contra los jóvenes nacionalistas revolucionarios vascos. Pero hay que cerrar forzosamente este número de **Mundo Obrero** cuya salida se retrasa ya demasiado. La fría crueldad de Franco aparece nítidamente en esta manipulación escandalosa con la suerte de varios muchachos que, juzgados en proceso sumarísimo, llevan ya más de diez días esperando sentencia. Muchas gentes, pensando con lógica, quieren creer que ya no habrá ejecuciones. ¿Cómo podría decidirse a ordenarlas un gobernante que se dice católico en estos días de Navidad? Sin embargo, tratándose de Franco, la lógica no sirve. El tiene la suya, la de la sublevación, la de la guerra civil, la del exterminio implacable de los vencidos. Y para el «caudillo» los jóvenes de ETA, las nuevas generaciones que no conocieron la guerra, pero que al cabo de treinta años se alzan valerosamente contra sus resultados funestos, forman parte del campo de los vencidos.

Carrero Blanco, portavoz del «caudillo», acaba de hablar ayer ante las Cortes. Su discurso es un amplio desarrollo de las ideas expuestas hace unos días por el ultra Pérez Viñeta contra los **sin Dios** y amenazando con una nueva guerra civil para conservar el poder.

Por el momento no podemos levantar la guardia. Hay que continuar alerta para salvar la vida de los jóvenes vascos. Esa sigue

siendo la tarea número uno de todos los españoles que quieren enterrar el hacha de la guerra civil.

Frente a la sórdida crueldad de las momias que personifican al régimen destaca hoy la gallardía juvenil de los muchachos juzgados en el cuadro medieval e inquisitorial de Burgos.

¡No! ¡Esos muchachos no son enemigos de España! Son jóvenes nacionalistas que quieren la libertad de su país. Esa libertad no es incompatible con la existencia de un Estado español, a condición de que ese Estado tenga un carácter federativo, respetando la personalidad de cada uno de los pueblos que lo componen.

Esos jóvenes son revolucionarios sinceros. El grito último lanzado por Onaindia: «**¡Viva Euskadi libre, viva la clase obrera española!**», es también nuestro grito. España no será enteramente libre mientras no lo sean igualmente Euzkadi, Cataluña y Galicia para decidir su destino.

Los reclusos de Burgos no han atentado contra España. Han combatido un sistema político que combaten hoy todos los españoles que quieren el progreso, la libertad y el socialismo. Un sistema contestado incluso en su interior por todos los que no están ciegos, por cuantos piensan seriamente en el futuro.

DURANTE largos días los procesados, sus familias, el país entero, la opinión mundial han vivido en la espera angustiada de las sentencias —hecho insólito para un juicio sumarísimo— interrogándose sobre el porqué de este retraso.

Santiago CARRILLO

(Sigue en la pág. 2)

En las pág. 4, 5, y 6

España en lucha por los 16 y la libertad



Francisco Javier IZKO



Joakin GOROSTIDI



Eduardo URIARTE

En las pág. 8, 9 y 10

Movilización internacional sin precedentes en favor de los vascos y contra el franquismo



Francisco Javier LARENA



José María DORRONSORO



Mario ONAINDIA

¡ Ningún descanso en la acción para salvarles!

! España no volverá atrás !

(Viene de la pág. 1)

Franco necesitaba ganar tiempo. La huelga general en Euzkadi; las huelgas, manifestaciones y otras protestas en Cataluña, Madrid, Sevilla, Zaragoza, Vigo y otros lugares eran las acciones de lucha más potentes y resueltas que se habían conocido en España. Si el jueves 10 se hubiesen dictado sentencias de muerte la huelga general política habría abarcado probablemente los centros fundamentales del país. No sólo los obreros, sino los estudiantes, intelectuales y artistas; buen número de comerciantes e industriales pequeños y medios; una gran parte del clero católico, respaldado por la demanda de la Asamblea episcopal y la intervención pública del Vaticano; es decir, la gran mayoría de los españoles, se movilizaba activamente en defensa de las vidas de los jóvenes nacionalistas revolucionarios vascos.

Se producía así el enfrentamiento más serio hasta hoy entre el régimen y el pueblo español y sus consecuencias podían ser gravísimas para la dictadura.

Porque ante la amplitud y la potencia de la protesta comenzaba a peligrar la disciplina y la unidad de las Fuerzas Armadas del país, es decir el apoyo más serio que le queda al régimen.

Después de la jornada del 3 de noviembre, junto a excesos brutales de algunas unidades de la Policía Armada, se habían dado no pocos casos de vacilaciones, de duda, en otras, a la hora de reprimir.

Había circulado de mano en mano la carta del teniente general García Valiño al capitán general de Burgos recomendándole que el Ejército se abstuviese de dictar condenas de muerte, recordando los efectos contraproducentes del fusilamiento de nuestro Julián Grimau.

Se sabía que otros generales conocidos se oponían al procedimiento militar sumárisimo. Que en el Ejército había gran indignación por el papel terrorista, antipopular que se le pretendía hacer jugar una vez más.

Estas actitudes de las Fuerzas Armadas podían agravarse en el caso de una huelga general, vista con simpatía por las más amplias capas sociales. El peligro de una crisis que hubiera dejado al régimen impotente ante la hostilidad popular era real.

El mismo Gobierno se hallaba dividido. La presión internacional pesaba duramente sobre él. En Europa, particularmente en Francia, Bélgica e Italia, la clase obrera llegaba hasta la huelga general, al boicot de los barcos españoles. La prensa internacional casi unánimemente condenaba al franquismo. Diversos Gobiernos —italiano, francés, alemán del oeste— intervenían con-

tra la aplicación de la pena de muerte. El proceso medieval de Burgos ha sido una ocasión para mostrar la hostilidad generalizada de la opinión pública internacional no a España —como ha pretendido el Gobierno y la prensa teledirigida— sino al franquismo, al régimen tiránico que oprime a nuestro país.

En tales condiciones, la publicación de la sentencia inmediatamente de finalizar el Consejo de Guerra hubiera actuado como un peligroso detonador.

Franco necesitaba previamente recuperar el control de las Fuerzas Armadas, rehacer la tambaleante situación del sistema. Por eso comenzaron sus entrevistas con los altos jefes militares; las declaraciones tritonantes de los Pérez Viñeta amenazando con el terror y la guerra civil; las reuniones de los mandos «ultras» exigiendo «mano dura» y «energía»; las juras de bandera en los cuarteles de la Policía Armada...

Al mismo tiempo, con la supresión del artículo 18 del «Fuero de los españoles» la Policía pensaba detener y conservar en los calabozos, fuera del plazo legal, los cientos o los miles de antifranquistas capaces de poner en pie, en el momento dado, la respuesta popular a las sentencias de muerte.

Por eso esencialmente se ha retardado la sentencia. Pero considerando que, de todas maneras, lo hecho no era aún garantía suficiente, Franco ha tenido que acudir a la movilización de los restos de Falange, la cohorte de los antiguos combatientes de la guerra civil, nostálgicos del pasado, encuadrando una masa de funcionarios sumisos.

Comentando la manifestación de la Plaza de Oriente, algunos corresponsales han recordado la organizada por el régimen en el mismo sitio, en 1946, para responder a la retirada de embajadores acordada por la ONU. Pero en aquélla hubo un millón de personas y participaron ciertas personalidades intelectuales que pasaban por liberales. La Iglesia le había dado también su pleno apoyo. Entonces la oposición interna era sumamente débil, desangrada por la represión, dividida; su única manifestación era la lucha heroica de las unidades guerrilleras, sostenidas por nuestro Partido, pero no contando con el concurso activo del pueblo, fatigado tras la guerra civil y el terror salvaje de la época.

◆
SIN embargo es verdad que en el 45, el régimen atravesó una crisis que en ciertos aspectos se asemeja, por su gravedad, a la que ha estallado en torno al proceso de Burgos. Pero esa crisis tenía

una causa externa: la derrota del Eje fascista había hecho cundir la desmoralización y la creencia entre muchos de sus partidarios de que había llegado también el fin del fascismo español. Hoy, en cambio, la crisis es interna. El proceso de Burgos ha actuado como un catalizador que ha unido a las más amplias fuerzas de la oposición, a la vez que ha desatado las contradicciones inherentes al régimen. Por ello esta crisis es mucho más grave y puede tener consecuencias más vastas que la de 1945.

Cierto, durante algunos días la manifestación de la Plaza de Oriente y las semejantes, montadas en otras provincias, pueden crear la ilusión de una fuerza real y no faltarán gentes que se dejen impresionar momentáneamente por la histeria de los gritos y las actitudes fascistas.

Pero no pasarán muchos meses, quizás semanas, sin que se vea claro que esas manifestaciones han sido, igual que el proceso de Burgos y por razones semejantes, un flaco servicio al régimen.

Desde hace tiempo, con el auxilio del Opus Dei, el franquismo pretendía dar la impresión de **modernidad**, de **européismo**, de **apertura**. Una resonante campaña había hecho creer a ciertas gentes que en España la **liberalización** era algo más que un término de propaganda. Quienes años atrás se hubieran negado a dar la mano a los ministros de Franco, los recibían ahora complacientemente.

Y la manifestación de la Plaza de Oriente y similares en otros puntos del país han descubierto que tras la máscara del Opus Dei **uropeísta**, caída brutalmente, no hay más que la faz repugnante del viejo fascismo.

Son **los mismos de ayer** —Carrero lo ha confirmado—, los de la guerra, los de las «sacas», los de las **masacres** de la Plaza de Toros de Badajoz, los torturadores, los del saludo fascista, los de la División Azul...

La diferencia es que ya no son **todos** de ayer. Una buena parte de **los de ayer** han tomado conciencia de los cambios producidos en estos treinta años y de los que tienen que advenir.

Y la España de ayer ya no es la España de hoy.

Esas manifestaciones han mostrado a la vieja Falange; pero junto a ella ya no estaban los carlistas, los monárquicos, los antiguos de la Ceda y la Lliga, los elementos seudoliberales que la acompañaban en 1946.

En esas manifestaciones han aparecido todavía algunos viejos curas **trabucaires** levantando el brazo a la romana, como los

obispos del 36 que bautizaban de **cruzada** la sublevación; pero la Iglesia ya no estaba junto a la Falange como hace 24 años. En algunas pancartas se inscribía la leyenda insólita y significativa: «Los obispos, a Moscú».

Junto a la exigencia de sangre —¡todavía más sangre!— los manifestantes reclamaban también la cabeza de los ministros del Opus Dei. Juan Carlos, impuesto por éstos como sucesor de Franco, debía sentirse en el balcón del antiguo palacio real como sobre ascuas e interrogarse sobre el incierto futuro que le espera.

En la Plaza de Oriente había algunos jefes militares, pero faltaban otros.

FRANCO puede hacerse la ilusión de que ha recuperado el control de las fuerzas que se le escaparon de las manos en la crisis desatada por el proceso de Burgos. La explotación de ciertos temas —el **desorden**, la **unidad de la patria**, la **conspiración del extranjero**— quizá han logrado una episódica unidad en la confusión de ciertos elementos militares. Pero ni él ni Carrero Blanco pueden hacerse ilusiones: lo que han reunido en algunas plazas de España durante estos días, encuadrando a unas decenas de miles de funcionarios pasivos, es la vieja burocracia falangista y ultra, cargada de achaques y nostalgias, que ha creído ver en esta coyuntura la posibilidad de un retorno a los viejos tiempos, cuando los trepadores del Opus aún no la habían disputado el pesebre estatal.

Después del proceso de Burgos —y más allá de su resultado concreto— España no volverá a ser lo que fue. Algo se ha roto, algo comenzó a romperse ya en la jornada del 3 de noviembre por la amnistía, que no será posible recomponer.

La combatividad mostrada por las masas obreras y estudiantiles, por los intelectuales y artistas; la unidad de toda la oposición en Cataluña consagrada en el magnífico Manifiesto de Montserrat; el acercamiento realizado entre fuerzas muy amplias en todo el país; las fisuras surgidas en el aparato del Estado son fenómenos que tendrán una implacable continuidad incluso si, de momento, se produce una cierta calma, un respiro para recuperar fuerzas y alientos, lo que no es seguro.

No se puede pedir a Franco y a Carrero Blanco, que tienen todo su porvenir a las espaldas, que saquen las lecciones de esta experiencia.

Pero las fuerzas de la oposición, a las que pertenece el porvenir, sí deben sacarlas y sin pérdida de tiempo.

La realización de la unidad, del Pacto para la libertad, es una necesidad urgente. Si durante esta crisis el Pacto hubiera sido ya realidad en toda España, como lo es en Cataluña, las cosas hubieran ido bastante

más lejos. Las fuerzas burguesas que todavía vacilan deberían comprender que si Franco y los ultras han tenido cierto eco en algunos sectores, invocando el **orden**, la **unidad patria** y otros slogans parecidos, es porque frente a Franco ha aparecido solamente la protesta en la calle. Y porque esta protesta no estaba respaldada todavía por una alternativa de Gobierno y un programa que garantizasen a esos sectores contra el temor de **un salto en el vacío**.

Frente al régimen actual, dentro del cual ha habido un **orden** y una **paz** de cementerio imposible de perpetuar, hay que crear un **polo de atracción política** que dé garantías a la mayoría de los españoles: ese polo es el **Pacto para la libertad**.

Que nadie se haga ilusiones: ese **polo** no puede ser creado dentro del régimen mismo. Este régimen genera, y los últimos episodios lo demuestran, reacción, suciedad fascista, brutalidad antipopular. Sólo la existencia del Pacto para la libertad puede precipitar el surgimiento de una etapa de liquidación.

En cuanto a nuestro Partido, a las fuerzas populares, la lección más importante a sa-

car de los episodios acaecidos desde el 3 de noviembre, es que hay que ir, todavía más resueltamente, a ligarse con las masas obreras y populares; que cuando se establece el contacto directo con éstas se descubre que están mucho más sensibilizadas y politizadas, mucho más dispuestas de lo que parece a simple vista.

Pero mientras en España madura el cambio tan necesario: **¡Atención a Burgos!** **¡Atención a las vidas de los jóvenes revolucionarios vascos, amenazados aún gravemente en el momento de escribir estas líneas!**

Reiteramos nuestra gratitud al proletariado francés y belga que han salido a la calle en solidaridad con sus hermanos de España llegando hasta proclamar la huelga general; nuestra gratitud a los trabajadores y especialmente a los portuarios de Italia; nuestra gratitud a la opinión democrática internacional cuya solidaridad con España ha brillado estos días a gran altura. Ello indica cuál podría ser hoy la influencia moral en el mundo de una España liberada de la opresión fascista.

Santiago CARRILLO.

Dolores Ibárruri :

El proceso de Burgos ha hecho emerger toda la hostilidad existente en el país contra la dictadura

El órgano del Partido Comunista Italiano, «L'UNITA», ha publicado una entrevista de Dolores Ibárruri, con motivo de su setenta y cinco aniversario, de la cual extractamos los siguientes párrafos:

«Los jóvenes procesados en Burgos —dice— no son culpables de la muerte del policía; no, una vez más se trata de un asunto montado por la policía para condenar, con esos jóvenes, las aspiraciones del pueblo vasco a la libertad, porque la reacción española no acepta y no tolera los deseos de libertad existentes en las tierras de Euzkadi, Galicia y Cataluña y trata de frenar con el terror las aspiraciones de sus pueblos. Pero el proceso de Burgos ha hecho emerger a la superficie, con una fuerza extraordinaria, toda la hostilidad existente en el país contra la dictadura. Es un movimiento apasionante, en el que participan estudiantes, intelectuales, jóvenes, obreros, campesinos comunistas, socialistas, hombres de las más diversas corrientes ideológicas».

«Lo comunistas españoles hemos manifestado muchas veces nuestra voluntad unitaria, proponiendo que se llegue a la realización de un Pacto para la Libertad entre todas las fuerzas, incluidas aquellas que si ayer lucharon contra nosotros, hoy se vuelven contra el régimen. Creo que existen las condiciones para la realización del Pacto. Y si se llega al mismo, la existencia del régimen tendrá los días contados... Creo que ha llegado el momento de realizar nuestra iniciativa. Por ejemplo en Cataluña, hay ya una experiencia unitaria, que ve reunidas las fuerzas del Partido Socialista Unificado y otras de la izquierda catalana, a fuerzas liberales y otras no netamente democráticas. Llevar fuera de Cataluña esta experiencia este Pacto para la Libertad, sería iniciar ya la transformación de España, porque con la movilización de las masas se podría producir un radical cambio de la situación...» «Nosotros, comunistas, no nos proponemos hoy la conquista del poder sino la realización de una estructura democrática en el país. En las condiciones actuales no nos podemos proponer objetivos inalcanzables. Debemos actuar con los pies en la tierra, y el problema de España es el de su democratización. Seguidamente, con el desarrollo de las libertades políticas, se producirá un contraste entre las otras fuerzas y nosotros y estamos seguros de que contaremos con el apoyo de la mayoría de la clase obrera y de las fuerzas más progresistas del país. No tememos ni al contraste de opiniones ni a la discusión. Tenemos confianza en el pueblo de España».

España en lucha por los 16 y la libertad

Huelgas y manifestaciones en los principales centros de España

La apertura del Consejo de Guerra de Burgos dio la señal de la más grandiosa huelga que los trabajadores vascos han protagonizado en los años de dictadura. Huelga activa, protestataria, con las masas obreras y populares en las calles. Huelga de carácter nacional, pues en numerosas localidades se vio secundada por el comercio y las profesiones técnicas y liberales; mientras Facultades y Escuelas (incluidas no pocas de primera enseñanza), Centros superiores, etc., permanecían cerradas, decenas de miles de estudiantes participaban en la protesta. En las iglesias, los sacerdotes denunciaban las torturas y la opresión,

Huelga secundada en toda España por paros en importantes empresas industriales, por la huelga en las Universidades, por manifestaciones juveniles, por los hombres y mujeres que vienen distribuyendo en todo el país centenares de miles de hojas impresas que informan a la población, la convocan a la acción solidaria; por las manos anónimas que escriben en los muros y paredes: ¡NO A LA PENA DE MUERTE!, ¡LIBERTAD PARA IZKO Y SUS COMPAÑEROS! ¡VIVA EL PUEBLO VASCO!

Vamos a intentar seguidamente un apretado resumen de esta impresionante movilización popular y ciudadana. Somos conscientes de las limitaciones de este resumen y hasta de sus faltas ya que no siempre hemos contado para su elaboración con correspondencias propias. De otra parte, los acontecimientos se suceden con rapidez, en una at-

mósfera de extrema tensión, lo que inevitablemente deja nuestra crónica retrasada. No queremos, sin embargo, prescindir de ella pues, de todas formas, registra la enorme amplitud de la lucha de masas por salvar las vidas de Izko y sus compañeros y en solidaridad con el pueblo vasco.

Guipúzcoa, en pie Huelga general y choques con la policía

No fue sólo la huelga, fue también la lucha. El pueblo se apoderó de las calles durante horas, en diversas villas guipuzcoanas. La lucha popular tuvo sus puntos culminantes en Eibar, Rentería, Oyarzun, Pasajes, Lezo, Herrera, Trincherpe, Tolosa, Mondragón... En Eibar la Guardia Civil disparó a dar y dio, hiriendo mortalmente a un joven. Resumimos las principales de las correspondencias recibidas:

Primer balance de las huelgas (5/12): Comarca de Tolosa a Irún, incluyendo San Sebastián. Huelga obrera total, incluidos los Bancos. Huelga en Elgoibar, Vergara, Mondragón, Oñate, etc. Muchas fábricas y talleres cerrados en el Goyerri. Cálculo aproximado de huelguistas: unos 80.000. Cerrados todos los comercios de la provincia y una parte en San Sebastián. Paralizadas todas las Facultades, Escuelas Superiores, Enseñanza Media, Escuelas Profesionales.

EIBAR. Día 2, las mujeres, principalmente, organizan la manifestación de este día. El 3, manifestación de más de 6.000 personas. 4, El paro es, como el día anterior, total. Un cortejo de unas 3.500 personas se aproxima al comisariado a los gritos de «¡LIBERTAD!», «¡LIBERTAD!». Agentes de la Policía Municipal disparan, resulta herido un joven en el rostro. Dispersada la manifestación durante unos momentos, se reconstruye en la Plaza Urquizu. Agentes de la secreta tienen que retirarse. Los jóvenes forman una barricada sirviéndose de materiales de unas obras. Se corta el tráfico. Se grita ¡LIBERTAD! ¡ASKATASUNA! Llegan más guardias, lanzan bombas lacrimógenas que les son devueltas. La Guardia Civil dispara durante unos 15 minutos. Y fue entonces cuando hirieron al joven Pérez Jauregui, de 21 años, quien moriría en el hospital...

RENTERIA. La lucha se preparó a través de asambleas en fábricas y talleres, con lanzamiento masivo de octavillas. El día 3, el pueblo se lanza a la calle, nadie trabaja, los niños no van a las escuelas; comercios, tiendas, bares, correos, cierran y en las fábricas no se trabaja. Se han formado múltiples piquetes de huelga.

Obreros, amas de casas, jóvenes y hasta niños se concentran en la plaza a la que

dan vueltas en desfile silencioso. El 4 en Rentería no se trabaja en ningún sitio. «Grisés» y Guardia Civils patrullan por todas partes.

PASAJES. El puerto estuvo totalmente paralizado. En las empresas de la localidad, huelga.

HERNANI. Huelga general. Fuertes y repetidas manifestaciones con un herido de bala por la Guardia Civil.

VILLABONA. El pueblo ocupado por los manifestantes hasta el punto que tuvo que hacerse una desviación de la carretera nacional. Huelga general.

BEASAIN. 3, 4 y 5, paro total en MAQUINARIA ELECTRICA, INDAR, FUNDICIONES ESTANDA, C.A.F., Talleres AZPEITIA, URBI, fábrica de tintas HUNOT, Garage Moderno, numerosos talleres con menos de 25 obreros. Manifestaciones de jóvenes.

VILLAFRANCA. Día 3, además del paro, 3.000 manifestantes a los gritos ASKATASUNA, LIBERTAD, ASESINOS, GORA EUZKADI. Intervención dura de la fuerza represiva, detenciones.

SAN SEBASTIAN. Vivimos una gran experiencia. El paro es general en toda la provincia (corresponsalia del día 4). El ambiente de gran tensión, la combatividad del pueblo extraordinaria. Todos los centros de estudio están paralizados y los estudiantes se han ido a sus pueblos a participar en la lucha. El día 3, obreros y las gentes más diversas se concentraron en el centro de esta ciudad, desfi-

lando silenciosos y en pequeños grupos en medio de los «grises». Hacia el mediodía comenzó la actuación de los comandos juveniles. Carreras, corte de tráfico, concierto de claxons al ritmo de LI-BER-TAD. El día 4, en toda esta comarca y en la capital se repite, aumentado, lo de la jornada anterior. Nueva manifestación por la tarde aquí. En los Bancos el paro parcial se ha transformado en huelga general.

En la Parte Vieja de la ciudad el día 3 cerró todo el comercio. En la comarca de San Sebastián-Irún gran parte del comercio cerró también a petición de piquetes de trabajadores.

En toda la provincia

Dificultades de espacio nos impiden relacionar en detalle las fábricas y talleres que fueron a la huelga. Ya dicen nuestros correspondientes que ésta ha sido general en toda la provincia. En Lasarte-Oria paro al 100% (Luzuriaga, Michelin, Abrasivos, Bianchi, etc.). En Lazcano (Fundiciones Arriarán, COMEVASA, FORJAS LARRAÑAGA). En Ormaiztegui, Olaberria, Vergara.

Después del día 3. El entierro de Pérez Jáuregui en Eibar

En Guipúzcoa las fábricas siguieron abandonadas hasta que en asambleas y reuniones se decidió volver «de momento». La tensión en toda Guipúzcoa es enorme. En Eibar, el día 9 tenía lugar el entierro del joven obrero Pérez Jáuregui. Por lo civil. Las fuerzas de represión habían cercado la tradicional villa revolucionaria. Las calles de acceso al cementerio estaban acordonadas para impedir que la furgoneta fúnebre fuera seguida por la población. Esta se hallaba agrupada en las aceras. Y un millar de obreros eibarreses, que trabajan en las afueras de la villa, lograron, pese a la oposición de la policía, llegar al cementerio donde rindieron homenaje al camarada caído.

En los días posteriores al 3 siguen las manifestaciones juveniles, la distribución de hojas, el intercambio de informaciones, facilitadas «por los que vienen de Burgos», la reafirmación en la voluntad de lucha por salvar «a los 16», por conquistar la libertad.

A partir de la fecha del asesinato de Pérez Jáuregui, en la mayor parte de los paros que se suceden, se asocia la protesta contra este nuevo crimen a la exigencia de que se respete la vida de Izko y sus compañeros. Así han hecho, entre otros, los empleados de Banca de San Sebastián en el paro de brazos cruzados que hicieron el sábado 12 en todos los establecimientos bancarios de la ciudad.

«GORA EUSKADI ASKATUTA!» siguen gritando gargantas y muros de Guipúzcoa.

Vizcaya. - Huelga en las grandes fábricas y en facultades y escuelas

Huelga en las grandes fábricas de Vizcaya a partir del día 3. Las empresas siderúrgicas y los astilleros navales, el comercio y las entidades bancarias. Las facultades, las escuelas. Como en Pasajes, inactividad absoluta en el puerto pesquero de Bermeo. Y en la histórica GUERNICA, la población unánime en la protesta y en la huelga. Paradas la GIPSA, ASTRA y MALTA. Cerrados todos los comercios (menos cuatro, y una taberna). En Durango, la manifestación del 3

fue de la más vigorosas como volvería a serlo la del día 7. Como es sabido, el padre Julián Calzada era párroco, hasta su detención, en esta localidad. En la segunda manifestación los choques con la Guardia Civil fueron violentísimos, practicándose una docena de detenciones.

¡IZKO! ¡ZKO! ¡GORA EUSKADI! ¡LIBERTAD! Obreros, estudiantes, ciudadanos han gritado miles de veces el nombre del joven obrero dirigente de ETA y las con-

signas que expresan las ansias libertadoras del pueblo vasco. Con el nombre de IZKO como bandera siguen manifestándose en Bilbao estudiantes y jóvenes trabajadores. El 10, el 11, en días sucesivos, a los gritos de ¡Franco, asesino! ¡Libertad! y a veces chocando con la Policía Armada. En vísperas de la apertura del Consejo, la policía había detenido a los dirigentes obreros Emilio Méndez, Félix Rojo, José Antonio Zamora, Víctor Suso, José María Cayuso, Mamerto Acebo, Faustino Alderete, Teodoro Martín Muro y Manuel Prada, que se hallaban en libertad provisional

Nuevos paros

El día 19 conocimos que en la zona industrial bilbaína seguían produciéndose paros. Entre otras se citaban las siguientes localidades y fábricas: Munguía (empresas STEIN-ROUBAIX y EGUREN), en Bilbao (INDUSTRIAL METALURGICA) y otras. El día 18, en el Teatro Municipal de Baracaldo, el grupo LOS GOLIARDOS anunció

La vigorosa protesta de Barcelona

Desde el 30 de noviembre, particularmente, la Plaza de Cataluña, las Ramblas, avenidas y calles del centro y una extensa zona urbana de la capital catalana no han cesado de vibrar con la presencia de impresionantes manifestaciones las más importantes y combativas de los últimos años.

La Comisión Coordinadora de Fuerzas Políticas, las Comisiones Obreras y los grupos universitarios son las fuerzas que inspiran la movilización.

La manifestación del 30 de noviembre

Del boletín INFORMACIONES OBRERAS, de Barcelona, extractamos los hechos más salientes de la jornada del 30 de noviembre.

Como número de participantes da de ocho mil a diez mil si bien advierte la dificultad de precisar. Se produjeron diversas manifestaciones a partir de la multitud concentrada en Plaza Cataluña. Una integrada por unas tres mil personas, según la propia radio de la policía, a las 8 y 10 en la calle Ribadeneira («suerte que van en actitud pacífica» se oyó decir al policía que transmitía y el cual pedía refuerzos). Otro grupo de cuatrocientas a quinientas personas por paseo de Gracia y Caspe. Otro grupo de unas trescientas personas en Plaza Urquinaona. A las 8,40 la policía corta la Plaza de Cataluña de las Ramblas. La gente se reagrupa y arranca una cabeza compacta de manifestantes cogidos del brazo a todo lo ancho de las Ramblas, seguidos por unas dos mil personas, se dirigen hacia la puerta del Angel gritando: ¡Franco asesino!

Volverán Ramblas abajo, mientras algunos coches que les siguen hacen sonar rítmicamente los claxons. Un Mercedes que intenta embestir a los manifestantes resulta destrozado. Muchos policías permanecen en las aceras laterales de las Ramblas sin decidirse a intervenir. Delante del Liceo hay una carga de policía organizada. Tres líneas de «grises», los manifestantes no retroceden. Se forman nuevos grupos. Uno llega a Capitanía. Los soldados de guardia metralleta en mano, cargan contra la gente. Se rehacen los grupos en Aragón-Paseo de Gracia. Marchan por Mallorca. Pasa un 091, la gente grita: «asesinos», el coche no se detiene. En Consejo de Ciento se colocan vallas de unas obras en medio de la calzada. Otros grupos van por la calle Aviñó, en la plaza del Pi un manifestante se sube a un coche y da un pequeño mitin. Hemos de acabar con el franquismo, concluye entre aplausos.

Hay otros grupos en plaza Catedral y el

al público que cesaban su actuación «a causa de que la situación política del país rebasaba los problemas que ellos trataban de reflejar en su representación». El anuncio fue acogido por parte del público con una ovación.

Manifestaciones en Vitoria

Los bachilleres, en huelga, se concentran al medio día del 3 en la calle Dato. Al detener la policía a dos de ellos la manifestación se traslada hasta el Gobierno Civil, donde los «grises» cargan con violencia. Pero a las 6 de la tarde, nueva manifestación, y ya no sólo de bachilleres, en la misma calle Dato; se repiten las cargas y hay bastantes detenciones.

En Pamplona los estudiantes de la Universidad del Opus Dei y trabajadores se han manifestado igualmente en favor de los 16. En estas manifestaciones se han enfrentado a los grises. Tras una de ellas, al ser dispersados, medio centenar de manifestantes se encerró en la iglesia de los jesuitas.

paseo San Juan. La radio de la policía registra otra manifestación, a las 9 de la noche, delante del Price.

Las manifestaciones del día 10

El jueves día 10, hubo de nuevo en Barcelona manifestaciones de considerable envergadura. Millares de manifestantes se concentraron en la plaza de Cataluña enarbolando pancartas, aplaudidos por los transeúntes que tomaban complacidos las octavillas de las C.O. llamando al pueblo de Barcelona a luchar por la vida de los vascos.

Los manifestantes bajaron por las Ramblas hasta la plaza de Colón gritando ¡Franco, asesino! y ¡Libertad! sin que la policía interviniera. En la plaza de Colón, el Gobierno Militar, y otros edificios públicos estaban

El no de Madrid al proceso de Burgos

Paredes callejeras, estaciones de metro y paradas de autobuses sirven de periódico mural que capta el pulso popular madrileño. El ministerio de la Gobernación inició la represión en la capital «con tiempo». Ya el 22 de noviembre comenzaron las detenciones de trabajadores de Comisiones Obreras, presentadas por la Dirección General de Seguridad como «desarticulación de una organización comunista». Luis Villalta, Luis Gálvez, Francisco Cerdeño, Abelardo Martín, Agustín Simón, Antonio Molina, Alberto Collado, Antonio Varela, Teodomiro Barroso, Dolores Sacristán, José Luis Nieto, Enrique García, Angel Sánchez y Román Martín, fueron los primeros.

También en los días anteriores al Consejo de Guerra, Sartorius, que formaba parte de la reunión de los 19, ingresó en la prisión de Carabanchel.

En los días posteriores decenas más de trabajadores «indicados» por los verticales y ciertos jefes de personal de empresas iban a ser igualmente detenidos para dificultar la movilización protestataria en Madrid, a la que llamaban las Comisiones Obreras, nuestro Partido y otras organizaciones de la oposición.

Sin embargo, entre las fábricas en que el 3 hubo asambleas y acciones citemos: STANDARD (minutos de silencio), ELECTROMECANICA (un cuarto de hora de paro), MARCONI (huelga de horas extra), PEGASO (concentración dentro de la factoría).

Los abogados se movilizaban igualmente, pese a la «gubernativa» decisión del decano del Valle Iturriaga, que había ordenado el cierre de las dependencias del Colegio en el Palacio de Justicia. Ocho destacados letrados

fuertemente custodiados por soldados. Al llegar frente a ellos, los manifestantes les interpelaron:

—¿Es que vais a tirar contra el pueblo? Vosotros también sois pueblo.

Los soldados no respondieron ni hicieron nada contra la manifestación.

Nutridos contingentes de jóvenes obreros y estudiantes se manifestaron también en el Paralelo. A la altura del teatro Talía hicieron una barricada con materiales de una obra en construcción que hay allí.

Luego se dirigieron hacia la plaza de Colón y en el trayecto se enfrentaron con la policía. Varias lunas de Bancos volaron hechas añicos.

Otras protestas y tomas de posición

En institutos, facultades, escuelas y academias las asambleas han sido, y son, continuas con participación de profesores en bastantes ocasiones. Ya el 28 en la Escuela Oficial de Periodismo se hizo huelga contra el Consejo de Guerra. El 30, los alumnos de la Escuela de Periodismo de la Iglesia aprobaban en asamblea un documento de protesta contra la represión y de adhesión a las decisiones del Congreso de Abogados en León, decidiéndose acudir a la manifestación de la Plaza de Cataluña.

El día 10, la huelga continúa en la Universidad.

A la salida de la iglesia de San José Oriol, manifestación a los gritos de «LIBERTAD», «AMNISTIA», «ASESINOS».

Numerosos abogados ocupaban una sala en el Palacio de Justicia, mientras en el local de los «Amigos de la ONU», un grupo de personas proseguía la huelga de hambre que habían declarado para protestar contra el proceso de Burgos. El Colegio de Abogados se ha pronunciado contra la pena de muerte y el de Arquitectos se ha adherido a esta toma de posición.

El día 3, expresión de la solidaridad obrera con sus camaradas vascos y la protesta contra el proceso de Burgos, había huelgas en PEGASO, MAQUINISTA, HISPANO OLIVETTI y otras.

del Colegio hacían público el documento en que se pide «la abolición de la pena de muerte, la abrogación de la ley de bandidaje, la unificación de jurisdicciones y la amnistía general», al tiempo que se expresaba la oposición a «que la pena de muerte siegue nuevas vidas y mantenga abiertas las puertas de la violencia» y la petición de que cualquier eventual pena de muerte, dictada en el proceso de Burgos, fuera conmutada.

Ocupadas por la fuerza represiva, las facultades, los estudiantes actuaban en las calles, junto a los jóvenes obreros. De las repetidas manifestaciones callejeras de la primera decena de diciembre, una de las más fuertes ha sido la del 9. Los choques con la policía armada fueron violentísimos, registrándose bastantes detenciones. El conductor de uno de los 091 de la policía resultó gravemente herido y el comisario jefe de la Comisaría de Mediodía lo fue levemente. En Bravo Murillo, las lunas de varios establecimientos bancarios saltaron a pedradas. En dos ocasiones, intelectuales, artistas, mujeres han ocupado iglesias. El jueves 10, la policía irrumpió en la del Remedio para desalojar a trescientas personas, en su mayoría intelectuales y artistas muy conocidos, abogados, profesores, arquitectos, etc., y también esposas de presos, que allí se habían encerrado en señal de protesta.

Los concentrados han hecho público un manifiesto en el cual, entre otras cosas, señalan que si alguna de las penas pedidas es ejecutada en España se creará un clima de terror de consecuencias imprevisibles. En el documento piden la amnistía y la abolición

(Continúa en la pág. siguiente).

Acción inmediata para salvar la vida de los vascos : manifestaciones, huelgas, huelga general

El día 10 de diciembre, nuestro Comité Ejecutivo hizo público el siguiente llamamiento:

El proceso de Burgos ha concluido en condiciones dramáticas. El fascismo ha mostrado brutalmente su rostro en esa sala de audiencias de la que público, observadores y periodistas han sido expulsados para que los acusados, esposados de dos en dos, y los abogados —obligados a permanecer por la fuerza— escuchen la lectura de una petición fiscal monstruosa, impuesta por los ultras de la represión. Las bocas que denunciaban la tortura han sido amordazadas. Los testigos de la defensa —dos obispos entre ellos— rechazados. Las voces de toda España que pedían el paso del proceso a la jurisdicción ordinaria, ignoradas.

Vivimos horas de extrema gravedad. Salvar las vidas de los seis vascos sobre los que pende la amenaza de una ejecución inmediata es no sólo un deber humano, es también un imperativo fijado a los españoles por el presente y el futuro de España.

«No somos anti-españoles», han proclamado valientemente ante el tribunal los acusados del proceso de Burgos, uno de los cuales ha gritado también: «Vivan los trabajadores españoles». Son vascos, amantes de su pueblo, sedientos de libertad. De una libertad que

millones de españoles reclamamos en estos momentos para España y todos sus pueblos. Verter una gota de sangre vasca, ejecutar a uno solo de los vascos del proceso de Burgos representaría en estos momentos un horrendo crimen de lesa patria española.

Y a todos los españoles se dirige en estos momentos dramáticos el P.C. de España. A los trabajadores y las masas populares y democráticas de las que formamos parte. Nuestra fuerza es inmensa, como se ha comprobado en las huelgas del País Vasco y las movilizaciones solidarias de toda España. Pongámosla plenamente en movimiento. En pie, en acción inmediata contra cualquier ejecución. Manifestaciones, protestas, huelgas, ¡huelga general!

A las altas jerarquías de la Iglesia, a los sacerdotes y las masas católicas. La Conferencia Episcopal se ha pronunciado por la clemencia. Tras el final del proceso de Burgos, no basta. Si la Iglesia no alza inmediata y netamente su voz, no se interpone entre los procesados y el pelotón de ejecución, la sangre de aquéllos recaerá también sobre las jerarquías eclesiásticas.

A los jefes y oficiales del Ejército. El Consejo de Guerra de Burgos, montado por los ultras —contra la voluntad de no pocos militares responsables— y por policías torturadores, os muestra brutalmente el papel que la

dictadura os asigna: prolongar inutilmente su agonía, arrojando sobre vosotros la responsabilidad de abrir un nuevo precipicio entre Ejército y pueblo. Vuestra presión puede ser decisiva para impedir nuevos muertos de España en Burgos, para abrir el paso, con el pueblo, con las fuerzas jóvenes de España, a una salida democrática.

A la opinión mundial, a las fuerzas progresistas, democráticas y a los trabajadores del mundo; a cuantos han estado siempre a nuestro lado y a los que subitamente descubren, a través del proceso de Burgos, que la criatura de Hitler y Mussolini subsiste en España, les llamamos a acrecentar su ya enérgica protesta contra el nuevo crimen fascista.

Para salvar la vida de los seis procesados de Burgos, sobre los que pende la amenaza de muerte, llamamos a todos los españoles a desplegar la máxima energía e iniciativa. Les llamamos a contribuir así a la convergencia de todas las fuerzas capaces de encontrar, en la libertad y la democracia, la salida a la grave situación a que la dictadura ha conducido a España.

10 diciembre 1970.

EL COMITE EJECUTIVO DEL P.C.
DE ESPAÑA.

España en lucha por los 16...

(Viene de la pág. 5)

de la pena de muerte. En la de los Dominicanos de la avenida Conde de Peñalver, los «guerrilleros» de la brigada policíaca de Yagüe, protegidos por los «grises», entraron en la iglesia y maltrataron a las personas que se habían concentrado allí.

Las mujeres demócratas madrileñas figuran activa y valerosamente en todas las acciones, además de haberse manifestado como tales en diversas ocasiones.

Las huelgas y manifestaciones de Sevilla.

Precedidas de «intensas pintadas» y lanzamiento de profusión de octavillas, las acciones contra el proceso de Burgos comenzaron en Sevilla con asambleas en fábricas y tajos el día 2 y la actuación de unos doscientos jóvenes obreros en distintos lugares de la ciudad, así como con la manifestación integrada por unos trescientos estudiantes. La policía practicó ya bastantes detenciones en los medios obreros, y el día 3 calles y cercanías de fábricas estaban infestadas de «grises». Ni así pudieron impedir que hubiera paros y huelgas en LANZ IBERICA, INDUSTRIAL MERCA, ENTRECANALES Y TABORA, HISPANO PUNTA VERDE, CONSTRUCCION (Los Remedios y la Macarena), obras del Polígono industrial y otras. Manifestación de los operarios de LANDY (contadores). Asambleas y minutos de silencio en RENFE, con participación de los administrativos.

Y la huelga de los estudiantes, tanto los universitarios como los de la Escuela de Ingenieros Industriales. Las manifestaciones estudiantiles prosiguen hasta el momento en que cerramos. Como prosigue la represión con la detención el día 10 de una decena de personas, «por actividades comunistas» —dice la policía—. Ese día una manifestación de

obreros y estudiantes les dió bastante que hacer a los grises.

Choques con la policía en Zaragoza

Entre las ciudades en que los encuentros de los manifestantes con la policía han sido más fuertes figura Zaragoza donde, el día 8, numerosos jóvenes resistieron en una barricada, en el centro, los ataques de la Policía Armada, a los gritos de ¡FRANCO ASESINO! ¡ABAJO EL CONSEJO DE GUERRA! Hubo varios heridos. El día 10 nueva manifestación. Y sigue...

La protesta en Galicia

El día 26 de noviembre era ocupada por un nutrido grupo la catedral de Santiago de Compostela, ciudad universitaria en la que se nos informa de varias manifestaciones y de una carta contra la pena de muerte con numerosas firmas dirigida al cardenal Quiroga Palacios. El 27 había nueva manifestación de estudiantes con el lema «venceremos». El 3, serían los paros de Barreras y Vulcano en Vigo y una manifestación al grito de ¡GORA EUSKADI ASKATUTA! Huelga en la Escuela de Ingenieros.

Toma de posición conjunta del Partido Comunista de Galicia, Comisiones Obreras, estudiantes, Galicia Socialista, Unión del Pueblo Gallego y sacerdotes demócratas.

La huelga universitaria en Valencia, Oviedo, Málaga, Salamanca...

Fue decidida en asambleas y como acto de protesta contra el Consejo de Guerra de Burgos y por la represión anti-universitaria.

En las acciones del día 3 fueron detenidos algunos estudiantes, y para exigir fueran puestos en libertad ha continuado la huelga.

Como represalia a las manifestaciones estudiantiles fue cerrada la Universidad en Málaga, así como en algunas facultades de Oviedo, ciudad en la que los estudiantes se pronunciaron también en las calles contra la pena de muerte y por el pueblo vasco y los combatientes militantes de ETA. Carecemos de información directa de Salamanca, pero por noticias de agencia se sabe que también allí los estudiantes han hecho oír su protesta.

Protestas también en Valladolid y Granada

Las agencias de prensa han dado cuenta de que el 10 de diciembre hubo también manifestaciones en favor de los vascos y exigiendo libertad para España en Valladolid y Granada.

También los presos políticos luchan por la vida de Izko y sus compañeros

En defensa de los procesados vascos, los presos políticos de doce cárceles españolas declararon la huelga de hambre desde el 3 de diciembre.

Toman parte en esta huelga los presos políticos de las cárceles de Barcelona, Bilbao, San Sebastián, Soria, Segovia, Teruel, Burgos, Madrid, Pamplona, Ocaña, Jaén y Puerto de Santa María. Los de la provincial de Las Palmas (Canarias) la habían iniciado el día 28 de noviembre.

¡Emocionante ejemplo de solidaridad y de cómo, desde el fondo de sus prisiones, los presos políticos continúan luchando contra el régimen!

Llamamiento de la oposición catalana en favor de los vascos

Al conocerse la fecha del 30 de noviembre como el día señalado para el juicio de Burgos, la COMISSIO COORDINADORA DE FORCES POLITIQUES DE CATALUNYA que incluye desde los Comunistas (PSUC) hasta los católicos, pasando por socialistas y nacionalistas, hizo un llamamiento a la opinión pública para que toda Cataluña mostrara su repulsa al Consejo de Guerra por medio de «huelgas, concentraciones, telegramas y, muy especialmente, la concentración en la Plaza de Cataluña de Barcelona para las 8 de la noche del 30».

En el llamamiento, difundido en lengua catalana, se añade:

«Que cada cual piense que puede ayudar a salvar la vida de estos seis hombres y que piense, también, que su inhibición puede facilitar el asesinato de los mismos.»

Después de dar el nombre de cada uno de los jóvenes vascos, pendientes de Sumarísimo y sus oficios y edad respectivas, la COMISSIO COORDINADORA DE FORCES POLITIQUES DE CATALUNYA dice:

«¡Contra el franquismo opusdeísta!

¡Acabemos con la violencia de los tribunales especiales!

AMNISTIA

Por las libertades democráticas,

POR LOS DERECHOS NACIONALES de Euzkadi, Galicia y Cataluña.»

Sabadell : por los 16 vascos y por la libertad de los presos locales

Las «Comisiones Obreras» de Sabadell, en una octavilla difundida en la ciudad, se suman a la campaña nacional e internacional para salvar la vida de los jóvenes de ETA. A la vez, recuerdan a los sabadellenses que también ellos tienen sus hombres injustamente presos, por cuya libertad hay que actuar. «Multipliquemos nuestros esfuerzos —dicen— por implantar la amnistía. Todavía tenemos en prisión a nuestros compañeros de todos conocidos: Manuel Sánchez, Francisco Roda, Juan Zapata, Manuel Morante, Francisco Aguilar, Gerónimo Vásquez, Andrés Martínez, Ramón Fernández, Juan Vera y Manuel Tanco... Llamamos a celebrar ASAMBLEAS Y ACTOS PUBLICOS, a tomar en ellos ACUERDOS DE LUCHA concreta en cada empresa, ramo, barrio, paros, manifestaciones, resoluciones públicas, cartas y telegramas, todas las formas de lucha para detener la mano asesina que se levanta contra estos compañeros. ¡NO A LOS CONSEJOS DE GUERRA! ¡AMNISTIA! ¡LIBERTAD!

CORRESPONSAL.

Reivindicaciones en el Metro

El número de noviembre del Boletín de los trabajadores del Transporte y de las Comunicaciones, concretiza las reivindicaciones de varias empresas del ramo. Las del «Metro» son las siguientes:

- 1— Igualdad de trabajo y salario para hombres y mujeres.
- 2— Aumento de 3.500 pts. mensuales.
- 3— Revisión del Convenio cada vez que el coste de la vida se dispare.
- 4— Semana de 40 horas.
- 5— Salario real completo para enfermos y jubilados.
- 6— Control por los trabajadores del aumento de las tarifas.
- 7— Anulación del régimen interior.
- 8— Derecho de reunión en los centros de trabajo.
- 9— Medidas de seguridad e higiene eficientes en los lugares de trabajo.
- 10— Participación efectiva de los trabajadores en la marcha de la empresa, mediante la supresión del secreto con que se obliga a los jurados, y que éstos den cuenta a los compañeros de lo tratado en la camarilla del Consejo.

Para obtener estas reivindicaciones, los trabajadores afectos, al exponerlas en su Boletín «TRANSPORTES» exigen la posibilidad de elegir a su Jurado y piden la dimisión del actual que ni les representa ni les defiende.

CORRESPONSAL

Tarrasa : otra vez «Laver-Schappe»

Por haber participado en la JORNADA del 3 de noviembre, convocada por las Comisiones Obreras y con gran repercusión en la ciudad, la dirección de esa empresa despidió a dos obreros. Los obreros exigían la readmisión de sus dos compañeros. El 19, los tres turnos de la fábrica la ocuparon encerrándose en ella. El día 20, a la 1 de la madrugada, la fuerza pública los desalojaba. Los trabajadores no se doblaron ni dejaron de reunirse, haciéndolo —en varias ocasiones— en los propios locales del Sindicato. El día 23 la empresa desencadenaba su furia contra los trabajadores. A la entrada de cada turno, el jefe de personal leía la lista de «obrerros despedidos», pero tenía

Manresa : luchas y canciones

Hasta el sábado, 21 de noviembre, los trabajadores del textil en «Auxiliar Manresana» realizaron una protesta tras la muerte, por intoxicación de gas, de uno de sus compañeros. La policía intentó romper esa acción solidaria sin conseguirlo. En «Pirelli», los trabajadores han boicoteado durante más de una semana los comedores de la empresa. Las cosas no están en Manresa para que los patronos exploten a mansalva. El sábado 21, Raimon actuó en un local de la ciudad rodeado de policías. Acudieron más de mil personas. El público coreo cada una de las

que leer protegido —según informaba la prensa legal— «por la policía armada y policías de paisano». Incluso ante esta última venganza patronal, los trabajadores de «Laver Schappe» siguieron en su actitud solidaria, personándose al local del Sindicato Textil intimidando a los jefes a definirse y a «tomar el toro por los cuernos». No valen los subterfugios. O se está con los obreros o se está con los patronos. Cincuenta trabajadores son ahora los amenazados de despidos —cuatro de ellos formalmente y el resto verbalmente. La exigencia sigue siendo la misma: READMISION DE TODOS. Sólo así lograrán «normalizar» la vida en «Laver Schappe». La clase obrera, cada vez más experimentada, sobre todo en Tarrasa, rechaza la «normalización que consiste en obligar a los explotados a someterse a la arbitrariedad de los explotadores y a los chanchullos de los jerarquillas verticales. «Laver Schappe» tiene una historia de combate que no se borra fácilmente. Y la historia de un combate obrero se enriquece con nuevos combates. El de «Laver Schappe» no ha hecho sino empezar.

CORRESPONSAL

Los comunistas catalanes a Dolores Ibárruri

En una carta del Comité Ejecutivo del PSU de Cataluña al presidente del Partido Comunista de España, camarada Dolores Ibárruri que acaba de cumplir 75 años, al felicitarla con este motivo se dice:

«Imaginamos lo duro que ha de ser para tí celebrar este día lejos de España, tras un exilio que se prolonga desde hace más de treinta años. Pero creemos que, a la vez, ha de ser reconfortante para tí saber que ni el paso del tiempo ni los esfuerzos del fascismo lograron borrar tu presencia y tu influencia entre la clase obrera y otros sectores sociales de los pueblos de España. A pesar de las distancias, de las fronteras y de la represión, tus informes, discursos y artículos, y toda tu labor como dirigente del Partido Comunista de España, han sido y siguen siendo un continuo y eficaz estímulo al combate antifranquista y revolucionario que ha ido horadando los cimientos de la dictadura y que no ha de tardar en culminar en el triunfo de un régimen de libertad».

Tras recordar algunos rasgos y hechos de la acción revolucionaria de Dolores Ibárruri, la carta que le envía el Comité Ejecutivo del PSUC condena los ataques calumniosos de los Líster, García y Cia. afirmando:

«Estamos seguros, camarada Dolores, que estos alevosos e injustificados ataques no harán mella en tu ánimo. Por nuestra parte, podemos asegurarte que no debilitarán la unidad interna del PSU ni la hermandad existente entre éste y el P.C.E., que consideramos premisas indispensables del triunfo de nuestra justa causa».

canciones con gritos de Libertad, Libertad. La Brigada política Social presente en la sala, en medio de gran nerviosismo, intentó impedir el recital sin lograrlo. A la salida, una gran concentración en la carretera, impidió la circulación y la policía se vió impotente para evitarlo. Como dice la canción de Raimon: vivimos una época que va siendo nuestra, un tiempo que vamos haciendo, y lo hacemos, no sólo cantando en las narices de los «sociales» sino con acciones obreras y estudiantiles cada vez más importantes.

CORRESPONSAL

Durante dos años el «Sumarísimo» fue asustantemente preparado, violando el Código Militar, sometiendo a los encartados a torturas físicas y morales despiadadas, recurriendo arbitrariamente a la Ley sobre Bandidaje y Terrorismo rechazada por la abogacía española, procediendo a cotidianos procesos de vascos condenados a penas monstruosas para condicionar la opinión al crimen ya ordenado por Franco y los ultras de la guerra civil.

Si no lo iniciaron a puerta cerrada fue por la presión de la opinión, incluida la de corrientes progresistas del catolicismo que instaron al Vaticano a solicitar que fuese público. Esa «concesión» la impusieron, en realidad, decenas de miles de españoles en su acción contra la represión expresada en huelgas, recogida de firmas, ocupación de templos, visitas de familiares de presos a obispos, cardenales e incluso al Vaticano.

Las puertas sólo estuvieron abiertas dos días. Dos días bastaron para que el ritual expiatorio fraguado por el régimen se convirtiera en el proceso del régimen. Desde la primera audición, en el banquillo estuvieron Franco y la oligarquía opusdeísta, sus torturadores y prevaricadores, su primer crimen con fecha del 18 de julio de 1936 y los que le siguieron hasta sumar más de un millón. En el banquillo estaban los destructores de Guernica y los que ordenaron: ¡FUEGO! a miles de piquetes de ejecución, desde el que fusiló en Montjuich al Presidente Luis Companys hasta el que segó la vida de nuestro camarada Julián Grimau. Los acusadores no eran únicamente los 16 BRAVOS de ETA, sino el recuerdo de miles de torturados, de presos exterminados en mazmorras de cien presidios o sobre las piedras del Valle de los Caídos. No era sólo el pueblo vasco humillado y maltratado por el hecho de seguir siéndolo sino también la Cataluña discriminada y la Galicia oprimida nacional y socialmente. Y cuando Mario ONAINDIA gritaba en su lengua materna: «VIVA LOS TRABAJADORES ESPAÑOLES» daba la dimensión nacional y social de la acusación, expresaba su confianza en su clase y lo internacionalista de su patriotismo vasco.

¿Qué podían, ante hombres como Onaindia, Izko y sus camaradas, los sables del capitán Troncoso y del coronel Ordoz? Dos sables chorreando sangre, demasiado pesados para la mano que, como ha dicho Rafael Alberti: «a fuerza de pegar quedó vacía». Dos sables anacrónicos frente al vigor de la juventud de los encartados y el futuro de su noble ideal, proclamado con orgullo.

Sables oxidados por más de treinta años de «victoria»; pistolas en manos de policías históricos frente al espíritu indomable de los «vencidos» resurgidos y vigorizados en esos 16 abogados de la defensa, nueva generación animada por las ideas más nobles, unidos en sus propósitos pese a sus puntos de vista políticos o religiosos diferentes, honor de su profesión, aplicando los acuerdos que habían tomado en su Congreso de León en condiciones dramáticas y decisivas, no sólo para la vida de seis de los encartados sino para la democracia y la verdadera paz española.

Pero la mejor defensa para los 16 bravos de ETA eran las poderosas huelgas que en

Ha sido el régimen quien ha estado en el banquillo

aquellos momentos tenían lugar en su tierra vasca; las manifestaciones de Eibar, Bilbao, Vergara; las de sus hermanos catalanes y madrileños; las universidades íntegramente dedicadas a denunciar el crimen; los 500 presos políticos y su huelga de hambre; los millones de jóvenes y adultos gritando: «¡FRANCO, FASCISTA, ASESINO!» en las calles y avenidas de París y Roma, de Frankfurt y Bruselas, de Ginebra y Zurich; los obreros soviéticos reunidos en sus fábricas socialistas, solidarios de toda causa noble y, por ello, del combate de los patriotas y revolucionarios vascos; y la inmensa China revolucionaria vivió anhelante el proceso de Burgos, y las masas populares de América Latina, y los pueblos de África y de Asia.

La acusación al franquismo era universal. Los 16 compañeros de ETA, al cantar el «Euzko Gudari'k Kara» no removían el espíritu de la guerra civil durante la cual, el país vasco libre cantó ese himno. Reivindicaban la razón que asistió al pueblo que hizo frente a la agresión militar fascista. Esa evocación del sentido popular de «la guerra de España» rebotó en la opinión internacional que *no acepta ni aceptará* jamás que le metan a Franco por narices, que lo «integren» a Europa pues sigue siendo, pese a su decrepitud, fascista sanguinario, digno retoño del hitlerismo.

En la historia de los grandes procesos políticos han habido hombres y mujeres admirables, cuyo coraje y dignidad estremecieron a millones de seres. A esos nombres se añaden ahora los de Francisco Javier Izko, su esposa Juana Dorronsoro y el hermano de ésta, José María; Jesús Abrizqueta; Iziar Aizpurúa; Víctor Arana; María Aranzu Arruti y su esposo Gregorio Vicente; el padre Julián Calzada; Antonio Carrera Aguirrebarrena; el padre Juan Echave; Joaquín Gorostidi; Enrique V.G. Larreta; Francisco Javier Larena; Mario Onaindia y Eduardo Uriarte.

Retengamos sus nombres. No sólo han dado el ejemplo de su valentía en defensa de sus convicciones y de su pueblo atropellado sino que han removido las aguas estancadas de la «normalidad» de los López Bravo y otros farfantes de la «liberalización». Todo ha saltado hecho añicos. ¿Con qué cara se presentará ahora el «dinámico» viajante de comercio del Palacio de Santa Cruz? ¿Qué Gobierno que se respete osará darle audiencia? Los bravos de ETA lo han desbaratado cuando el tinglado parecía tan arreglado. Han atacado por todos los flancos aprovechando los resquicios legales para denunciar lo ilegal del régimen. Han irrumpido por las brechas más leves, apenas abiertas por vacilaciones momentáneas en las filas de sus verdugos pero sin reconocer jamás su existencia legal. Cuando vieron que el enemigo ya no podía seguir jugando la carta de «la puerta abierta», en una sola mañana, antes de que el coronel Ordoz diera el cerrojazo, el obrero de Eibar, Mario ONAINDIA, se levantó como un gigante, proclamando sus ideales marxistas, atacando de frente al poder impuesto a sangre y fuego, y Francisco Javier Izko, no menos valeroso, lo dijo TODO en unos minutos, acorralando a capitanes y coroneles convertidos, por Franco, en vulgares «kapos» de la represión fascista, abochornados como lo estuvieron dos días antes, cuando Víctor Arena, Jesús Abrizqueta y sus compañeros denunciaban las torturas de que fueron objeto.

La verdadera acusación, la legal, la legítima, la hizo uno de los 16 encartados antes de que Ordoz mandase cerrar las puertas: «¿QUE TRIBUNAL JUZGARA A LOS QUE EN EIBAR ASESINARON A ROBERTO PEREZ JAUREGUI?»

El requisitorio ha sido pronunciado. La condena la dictará el pueblo, todos los pueblos de España más unidos que nunca en torno al GORA EUZKADI AZKATUTA.

Comunicado de ETA

Reitera su desaprobación del rapto del cónsul y precisa otras cuestiones

Inmediatamente después de ocurrir el rapto del cónsul honorario de la R.F.A. en San Sebastián, E.T.A. publicó un comunicado en el cual declaraba que esa organización no era responsable de tal acto. Días después ha hecho público otro comunicado en el que hace las siguientes precisiones.

—La 5ª Asamblea General definió a E.T.A. como «una organización socialista y revolucionaria vasca». Algunos miembros fundadores de E.T.A., considerando que, por ello, el movimiento tomaba un carácter marxista, decidieron abandonarlo.

—La 6ª Asamblea decidió unánimemente excluir de E.T.A. a cuatro de los cinco firmantes de un manifiesto en el que se acusaba al Comité Central provisional de «practicar una política españolista inaceptable». El quinto dejó el mismo la organización.

—Esta fracción minoritaria representa el 8% de los militantes, casi todos sus miembros se encuentran en el exterior y, sin embargo, han obtenido el reconocimiento de diversas organizaciones de la derecha tradicionalista como «Enbata», «Anai-Artea» y «Egi-Ela».

—Es falso pretender que la fracción mayoritaria se ha integrado en el Partido Comunista de España. Ella ha firmado con el Partido Comunista de Euzkadi un llamamiento común a la huelga general.

—Los mayoritarios desaprueban el rapto del cónsul alemán de la Alemania del Oeste. De acuerdo con los inculpados de Burgos, se había decidido no emprender «ninguna acción fraccionista».

MARIO ONAINDIA : " En tanto que marxista-leninista y partidario del internacionalismo proletario considero que la lucha del pueblo vasco es una aportación al combate del pueblo español contra la opresión. " **Y al terminar el Consejo de Guerra :**

Gora españi-ko langilleak! (¡ Vivan los trabajadores españoles !)

En una movilización sin precedentes



La manifestación del 3 de diciembre en París

El veredicto de la opinión pública internacional :

¡Franco, asesino! ¡Libertad para España!

Imposible describir el ambiente de indignada protesta, de solidaridad masiva que se ha levantado (y continúa en pie) estos días en toda Europa para salvar la vida de Izco y sus compañeros. Todos los órganos de prensa y publicidad, la radio y la T.V. han situado cada día, a partir del primero de diciembre, el proceso de Burgos en el primer plano de la actualidad.

Imposible igualmente reseñar, ni siquiera enumerativamente, todas las manifestaciones de masas, los pronunciamientos de organismos y personalidades, los mítines y conferencias realizados. Suman millones los hombres y mujeres, los jóvenes, que se han manifestado y siguen manifestándose. Multitudes ingentes, mares de banderas y pancartas antifranquistas, desfilan diariamente por las pantallas de la T.V. extranjera. Millares y millares de cartas, telegramas y delegaciones presionan constantemente sobre las Embajadas españolas (algunas ocupadas por manifestantes) y sobre el Gobierno fascista de Madrid.

El proceso escandaloso de Burgos, su ilegalidad jurídica, el marco medieval en que se realiza, la denuncia y comprobación de las torturas infligidas, la orgullosa dignidad de los acusados ante el Tribunal Militar, han sido un revulsivo para la opinión internacional que no sólo condena el crimen que se quiere cometer con los jóvenes vascos, sino, a la vez, LA NATURALEZA FASCISTA E ILEGAL DEL REGIMEN, que con los falangistas o con el Opus Dei, sigue siendo invariablemente un Estado sin Ley, asentado en la violencia y en la represión más despiadada contra el pueblo español.

Francia : Muchos cientos de miles de personas en múltiples manifestaciones

● Aunque ya se habían realizado en París algunas manifestaciones de españoles y franceses, la del primero de diciembre con más de 8.000 personas, especialmente jóvenes y otra de españoles ante la Embajada, es a partir de la manifestación del día 3, cuando París entra en un estado de efervescencia popular. Convocada por las organizaciones democráticas y sindicales, el día 3 de diciembre se realizó una impresionante demostración de masas. Cincuenta mil personas se manifestaron desde la plaza de la República a Nación, enarbolando centenares de banderas, enormes transparentes y pancartas, entre los aplausos de una multitud acantonada a lo largo de las aceras. Hacia el centro de la manifestación millares de españoles se agrupaban, gritando con cólera consignas y moviendo pancartas en español y banderas republicanas y vascas. A la cabeza de esta grande demostración, iba nuestro Secretario General Santiago Carrillo, del brazo de Georges Marchais y Jacques Duclos.

● El día 10 de diciembre una segunda manifestación fue convocada por las mismas

fuerzas políticas y sindicales francesas (P.C.F., S.F.I.O., C.G.T., C.F.D.T., Convención Republicana, Liga de los Derechos del Hombre, F.E.N., Comité Francés para España y otros grupos y personalidades). Esta manifestación, más agitada y numerosa que la anterior —decenas y decenas de miles de personas— arrancó de los Campos Elíseos, desfilando por las calles que daban a la Embajada franquista, bloqueadas materialmente por carros de la policía. La participación de la juventud fue ardiente y masiva. Hubo más banderas, más pancartas, más gritos y consignas y más españoles que nunca. Los gritos rítmicos de la multitud más repetidos fueron: «Libertad para Izco y sus camaradas», «Franco fascista, asesino», «Basta de crímenes», «Ni Franco, ni Rey ni Opus Dei», «Amnistía para los presos políticos», «Libertad para España»...

Las provincias francesas

En casi todas las ciudades importantes de Francia se han desarrollado cientos de manifestaciones y una gran acción sigue en

marcha contra «el proceso de Burgos». En Toulouse, más de 8.000 manifestantes, convocados por un comité que reúne a 17 organizaciones políticas y sindicales, han desfilado durante más de una hora. En Lyon cerca de 10.000 personas se han manifestado en la plaza de Carnot. A las 20 horas se disolvió la manifestación, después de choques con la fuerza pública, al intentar alcanzar el Consulado. En Grenoble, de 6.000 a 7.000 manifestantes desfilaron por la ciudad y, al forzar el centro de la misma, cerrada por barreras de la fuerza pública, se produjeron choques, habiendo algunos heridos: dos de la policía que tuvieron que ser hospitalizados. En Marsella, en Perpignan, en Burdeos, en Bayona, se han realizado demostraciones que alcanzaron cada una de ellas de 6.000 a 10.000 manifestantes. En Tulón, Brest, Niza, Nantes, Ruán, Montpellier, Belfort, Saint-Etienne, Dijón, Tarbes, Aviñón, Nancy, Clermont-Ferrand, Estrasburgo, Narvona y en otras ciudades se han manifestado también miles de personas.

En la región parisina siguen los actos y manifestaciones, los pronunciamientos de municipios y personalidades y diariamente acuden delegaciones a la Embajada franquista. En algunas empresas, como en la «Siaki» se han realizado paros de protesta. En Renault y otros centros obreros, mítines y resoluciones ante las puertas de las fábricas. En facultades y liceos se hacen recogidas masivas de firmas...

Los portuarios franceses han declarado un boicót de una semana a los barcos españoles.

Otros pronunciamientos y gestiones

Al mismo tiempo que se realizan, en la calle, estas ingentes manifestaciones populares, hay diversas gestiones en marcha y pronunciamientos importantes. Destaca en primer lugar la solidaridad del Partido Comunista Francés que, desde el primer momento, tomó posición, llamando a la solidaridad y la protesta. En un comunicado durante el Consejo de Guerra nuestro Partido hermano llamaba a todo el pueblo de Francia a intensificar la acción en favor de los vascos.

La C.G.T. se ha pronunciado en el mismo sentido y todas sus secciones se mantienen al frente de la protesta en los distintos departamentos franceses, unidas a otras fuerzas sindicales y políticas.

El Congreso del Partido Radical, celebrado hace días, se pronunció unánimemente contra el proceso de Burgos y contra el régimen que

(Sigue en pág. 9)

«después de treinta años sigue sometiendo al pueblo con el terror policiaco».

El Socorro Popular Francés ha enviado delegaciones a la Embajada y llamó a todas sus secciones a movilizarse para defender la vida de los jóvenes vascos.

La «Union Gaulliste Populaire» pidió que en caso de ser ejecutadas las sentencias se embarguen las armas con destino a España.

André Bergeron, Secretario General de Fuerza Obrera, se ha dirigido al Presidente de la República Francesa para que intervenga ante las autoridades españolas.

Alain Poher, presidente del Senado, se dirigió al embajador español, haciéndole notar la conmoción que ha creado en la opinión pública francesa el Consejo de Guerra de

Burgos. También se ha pronunciado contra el proceso Monseñor Marty, primado de Francia y otras personalidades eclesiásticas.

Mendes France a cursado otro mensaje en favor de los vascos.

Ocupación del consulados en París

En su protesta, trabajadores españoles ocuparon el día 15 el consulado español en París durante una hora, al cabo de la cual la evacuaron antes de que llegara la policía.

Vigorosas reacciones en el resto de Europa

● Junto a las masas de cada país que expresan su protesta contra el franquismo, se ha producido una intensa movilización de los emigrados españoles. Decenas de miles de éstos participan activamente en las múltiples acciones que durante semanas han venido realizándose en toda Europa, contra el proceso de Burgos. Comunistas, socialistas, católicos, actúan y se manifiestan unidos. Embajadas y Consulados son acosados por centenares de delegaciones. Millares de firmas son recogidas en la calle y en los lugares de trabajo, a las salidas de las iglesias, de los cines, a la vez que se difunden octavillas. Las acciones de protesta de los emigrantes son compartidas y acogidas con simpatía por la población, por la prensa, la radio y la televisión de estos países.

● Una de las primeras acciones de protesta fue la ocupación audaz de la Embajada española en Copenhague, seguida de las demostraciones ante los Consulados franquistas de Hannover, Dusseldorf, Amsterdam, Estocolmo, Zurich... La Catedral de Essen (R.F.A.) fue ocupada durante 24 horas por manifestantes españoles, comunistas y católicos. La Catedral protestante de Lausana (Suiza) fue igualmente ocupada durante 8 horas por mujeres católicas y comunistas.

Otros manifestantes españoles ocuparon en días posteriores el consulado en Hanovre.

● Vigorosas manifestaciones han tenido lugar en Ginebra, Lausana, Zurich, Basilea (Suiza); en Bruselas y en Lieja (Bélgica); en Berlín, Stuttgart, Mannheim, Colonia, Remscheid y Bonn (R.F.A.). Otras demostraciones se han realizado en Londres, Luxemburgo, Amsterdam... Los españoles de St. Gallen y Lucerna se han unido en grandes actos de protesta. En Munster han enviado al Presidente de la R.F.A., Hainemann, una resolución pidiendo su intervención para impedir el crimen de Burgos. Más de tres mil firmas fueron recogidas en las calles de Nuremberg. En Bielefel altavoces instalados en una plaza pública informaban al pueblo alemán del proceso de los vascos, reclamando su solidaridad.

Trabajadores españoles y alemanes han celebrado actos de protesta en las Universidades de Bonn, Zurich y otras ciudades. La Unión Profesional de Escultores holandeses acordó por unanimidad el envío oficial de una protesta a las autoridades franquistas y, a la vez, unirse a la manifestación de los trabajadores españoles. Siete parlamentarios daneses de diferentes tendencias, profesores y artistas, han suscrito una carta de protesta. Personalidades destacadas de la vida cultural sueca, miembros de la Academia, del Parlamento, economistas y escritores, han enviado un documento exigiendo el fin de la represión en España.

Es ocupada la embajada franquista en Berna

Emocionante y particular mención merece la gesta llevada a cabo por varios miles de españoles en Berna, capital de la República Federal Suiza. La manifestación, que había sido prohibida por la policía, fue violentamente atacada por las fuerzas represivas, que lanzó contra los manifestantes tanques cisternas y bombas de gases lacrimógenos. Los manifestantes se defendieron a pedradas. Un grupo de manifestantes se refugió en una iglesia próxima y lanzaron las campanas al vuelo, mientras una parte de la manifestación ocupaba una sección de la Embajada y colocaba en sus balcones una bandera comunista. Tras varias horas de lucha, los manifestantes, calado de agua por las mangueras de la policía, se dispersaron, para reunirse de nuevo

en la estación donde se celebró un mitin antes de disolverse. La prensa, la radio y la T.V. de varios países ha dedicado espacio a esta vigorosa manifestación.

Hechos paralelos, a otro nivel, han sido diversos pronunciamientos. Entre ellos el Arzobispo de Munich, Presidente de la Conferencia de Obispos alemanes, ha advertido a las autoridades españolas que «esas penas de muerte pesarán anormalmente sobre las relaciones entre la opinión pública alemana y España».

Seis Obispos holandeses y numerosos profesores católicos han enviado su protesta por el proceso de Burgos a la Conferencia Episcopal española.

Combativas manifestaciones en Italia

En toda Italia se ha realizado una gran movilización contra el proceso de Burgos. En Roma ha habido, entre otras, una manifestación muy tensa, con millares de jóvenes, que sostuvieron choques con la policía. Esta lanzó granadas lacrimógenas para impedir el acceso de la manifestación hacia la Embajada española. En Milán ha habido también varias manifestaciones muy combativas. En una de ellas las fuerzas represivas mataron a un joven.

Por otra parte numerosas gestiones políticas se han realizado. El Buró Político del Partido Comunista ha publicado un comunicado exigiendo la intervención de las autoridades oficiales italianas. Haciéndose eco de ésta y otras presiones, el Gobierno de Roma ha encargado a su Embajador en Madrid de llamar la atención de las autoridades españolas sobre las preocupaciones de la opinión pública italiana frente al proceso de Burgos. Los socialdemócratas italianos que

pertenecen a la coalición gubernamental han condenado igualmente este proceso. Mariano Rumor antiguo Presidente del Consejo de Ministros y actual Presidente de la Unión Europea de Demócratas Cristianos, se ha dirigido al Ministro de Asuntos Exteriores español expresando sus inquietudes ante ese proceso «que turba profundamente la conciencia de todos los hombres libres», invitando, a la vez, a todos los partidos adherentes a la Unión Cristiana a intervenir por su parte.

Las tres grandes Centrales Sindicales han anunciado, además de las realizadas, una serie de manifestaciones de solidaridad con los acusados de Burgos. Ellas piden el aislamiento del Gobierno español y el veto italiano a la Asociación de España a la Comunidad Europea. Los sindicatos portuarios han invitado a sus adherentes a boicotear del 12 al 19 de diciembre los barcos con pabellón español.

La Comisión I. de Juristas

La Comisión Internacional de Juristas, con sede en Ginebra, ha elevado una protesta firme contra el proceso de Burgos. La Comisión señala que las autoridades jurídicas españolas no han tenido en cuenta el artículo 268 del Código Penal español para aportar las pruebas de la culpabilidad de los acusados, denunciando a la vez la escalada de injusticias y violencias que se siguen en España.

Mitines en la URSS

La Asociación soviética para las Naciones Unidas, en un mensaje al ministro del Interior, Tomas Garrigano Goñi, expresa la profunda inquietud que suscita el proceso contra los jóvenes vascos, exige la libertad de los detenidos y denuncia «la grosera violación de los principios fundamentales de la Declaración de los Derechos del Hombre».

En las ciudades de la Unión Soviética, en fábricas y universidades, se han efectuado centenares de mítines contra el proceso de Burgos.

Los Sindicatos soviéticos, en nombre de millones de trabajadores, han protestado contra el crimen que se está tramando contra los jóvenes vascos.

Venezuela, Chile, Australia

El resumen anterior recoge muy incompletamente las innumerables manifestaciones y tomas de posición contra el inicuo Consejo de Guerra. Por ejemplo, de América Latina, donde sabemos que se está desarrollando una protesta de gran magnitud, apenas tenemos noticias todavía. Sabemos que en Venezuela los diputados de todas las fuerzas políticas del país, desde COPEI al Partido Comunista, han enviado un mensaje a Franco, pidiendo que no sea ejecutado ninguno de los patriotas vascos. Otros muchos mensajes en el mismo sentido han sido cursados. La Juventud Demócrata Cristiana ha protestado enérgicamente contra el proceso de Burgos en un comunicado.

La CTV, central sindical mayoritaria, ha efectuado un importante mitin de protesta. Ha habido numerosas manifestaciones, una de ellas ante el consulado español en Caracas. Un numeroso grupo de vascos comenzó el día 10 una huelga de hambre en los locales de la Asociación de Periodistas. En Chile, ha habido pronunciamientos en la Cámara de diputados y manifestaciones. Igualmente en Argentina, Méjico, Uruguay, se han efectuado protestas cuyo detalle no conocemos.

En Melbourne (Australia), cien españoles han enviado una protesta a la Embajada española.

(Esta información termina en la pág. 10)

Enorme desarrollo de la protesta mundial

A la hora de cerrar

este número nos llegan oleadas, literalmente hablando, de informaciones sobre el desarrollo creciente de las acciones internacionales contra el proceso de Burgos y el franquismo. Lo escrito hace unas horas queda superado. Tendríamos que montar y desmontar continuamente y esta edición no aparecería nunca. Millones y millones de hombres mujeres siguen en pie en Europa. Nuevas acciones, nuevos pronunciamientos, aumentan el torrente de la protesta internacional que no tiene precedentes. En un magnífico acto de internacionalismo proletario, huelgas generales de solidaridad en Francia y Bélgica, boicot de los portuarios italianos y franceses a los barcos españoles. Intervenciones de Partidos políticos, Sindicatos, Senados y Parlamentos, y de algunos gobiernos... El gabinete fascista de Madrid acusa el golpe chillando su viejo ritornello: es «la gran conjura internacional contra España». La movilización en el mundo alcanza un desarrollo grandioso.

Se repiten las manifestaciones de masas

En casi todas las ciudades de Francia y en el resto de Europa que citábamos anteriormente en esta crónica, se han repetido por dos y tres veces, en algunos casos por cuarta vez, las manifestaciones populares. Hace unos instantes nos dan la noticia de una nueva manifestación en Perpiñán (la cuarta que realizan) con más de 9.000 personas. En Besançon, Beziers, Nimes, Limoges, Amiens,

Strasbourg, Lille y en otras ciudades de Francia se han desarrollado nuevas manifestaciones de miles y miles de personas. En otros puntos de Europa: Estocolmo, Copenhague, Bruselas, Berlín, Roma, Lund, Colonia, etc., recientes noticias nos hablan de nuevas acciones con millares de manifestantes. Millones de ciudadanos se manifiestan diariamente.

Huelgas generales de repulsa al franquismo en Francia y Bélgica

Millones de trabajadores han participado en ellas

Convocada por la CGT, la CFDT y FO se ha desarrollado en París una huelga general de cinco minutos para protestar por el proceso de Burgos. Las calles de París quedaron totalmente bloqueadas por el paro de trenes, metros y autocares. Las fábricas, universidades y Liceos quedaron paralizados. Las tres cadenas de la ORTF se solidarizaron con los huelguistas. Según la prensa la huelga fue ampliamente seguida.

En Bélgica, igualmente, se desarrolló una huelga de cinco minutos, convocada por la

Confederación de Sindicatos Cristianos y por la Federación General del Trabajo. Universitarios y escolares se unieron a los trabajadores, así como la Radio y la TV.

Millones de trabajadores, de universitarios y ciudadanos franceses y belgas participaron en ese paro general.

Por su parte los portuarios italianos y franceses han acordado prolongar el boicot a los barcos españoles hasta salvar la vida de los jóvenes vascos.

Continúan los pronunciamientos en favor de los vascos

OFICIALMENTE SE CONOCE LA INTERVENCIÓN DEL PAPA. Por otra parte el portavoz del Vaticano «El Observatore Romano» ha publicado, significativamente, el documento de los trescientos de Montserrat, y en su editorial expresa sus reservas sobre el proceso y se pronuncia contra la ejecución de penas de muerte.

EL GOBIERNO FRANCÉS HA HECHO PÚBLICA SU INTERVENCIÓN, igualmente, «basada en razones humanitarias».

EL PARLAMENTO Y EL SENADO BELGAS se han pronunciado contra el proceso de Burgos y se han dirigido a las autoridades españolas.

Diversos Consejos Generales de ciudades importantes han acordado por unanimidad intervenir acerca del gobierno español, entre ellos los Consejos Generale de París y Toulouse, Ginebra y Lausana.

EL JEFE DEL ESTADO PERUANO, GENERAL VELASCO se ha dirigido al general Franco intercediendo por la vida de los jóvenes vascos.

Nuevas y numerosas personalidades toman posición de hora en hora. En París un docu-

mento firmado ya por cien intelectuales recoge adhesiones crecientes.

Después del pronunciamiento, en favor de los vascos del cardenal Marty, y en nombre del Episcopado francés, se ha celebrado un acto en la iglesia de Saint Germain des Pres (París) convocado por 24 organizaciones católicas francesas. La nave estaba abarrotada, con más de un millar de personas. Un obispo asistió oficialmente en representación del Cardenal Marty y condenó abiertamente al régimen franquista.

El dirigente sindicalista norteamericano George MEANY, Presidente de la Central Sindical AFL-CIO ha pedido «el boicot económico de España por todos los sindicatos del mundo libre»... «Nosotros condenamos esa «salvajada» y pedimos a nuestro gobierno que ejerza una presión diplomática sobre el tiránico régimen español».

PABLO PICASSO SE OPONE a toda ceremonia oficial para la inauguración del museo de Barcelona ampliado. Así lo ha hecho saber a las autoridades municipales de Barcelona señalando con fuerza que en las circunstancias actuales se opone a toda manifestación oficial a la que su nombre pueda ser asociado.

Mítines de Santiago Carrillo en Londres, Glasgow, Leeds, Manchester y Liverpool

El 9 de diciembre, en el «Friends Meeting House» de Londres, Santiago Carrillo se dirigió a un público entusiasta, de más de dos mil personas, compuesto de trabajadores y demócratas ingleses, y de un porcentaje importante de españoles residentes en la capital británica.

Santiago Carrillo dedicó su discurso a la denuncia del criminal proceso de Burgos; se refirió a la poderosa movilización en toda España en solidaridad con los acusados; explicó la política del Partido Comunista de España. Dijo que su presencia en Gran Bretaña tenía en esos momentos un objetivo esencial: pedir a la opinión pública británica que se movilizase con la mayor fuerza para salvar la vida de los jóvenes de ETA amenazados de penas de muerte.

Hablaron en el mitin el camarada John Gollan, Secretario General del Partido Comunista de Gran Bretaña, que reafirmó el apoyo total de los comunistas ingleses a la lucha de los pueblos de España, su solidaridad internacionalista con el Partido Comunista de España; Peter Kerrigan, antiguo Comisario del Batallón inglés de las Brigadas Internacionales; y Frank Stanley, Secretario de la organización de Londres del P.C. británico.

En el mitin reinó un ambiente desacomunado en los actos políticos londinenses, por el número de los asistentes, por la tensión política, el calor con que se expresaba la solidaridad con la lucha del pueblo español. Las frases de Santiago Carrillo eran aplaudidas primero por los españoles; al ser traducidas al inglés, se reproducían las ovaciones.

En los días sucesivos, Santiago Carrillo habló en diversos mítines, en la principal ciudad de Escocia, Glasgow; en las ciudades inglesas de Leeds, Manchester y Liverpool. En todos los mítines, con una participación muy elevada de jóvenes, Santiago Carrillo contestó a numerosas preguntas del auditorio, en las que se reflejaba la simpatía y el interés por la lucha en España y una comprensión profunda de la política de nuestro Partido.

Entre las numerosas conversaciones que tuvo Santiago Carrillo durante su estancia en Gran Bretaña, cabe destacar, por su importancia, la que se celebró en la Cámara de los Comunes con el diputado laborista Michael Foot; y su entrevista, en «Transport House», con el secretario general del sindicato más poderoso de Gran Bretaña, el del Transporte, Jack Jones.

Un llamamiento de Angela Grimau y Marcos Ana

Nuestras camaradas Angela Grimau y Marcos Ana han dirigido un llamamiento a la opinión pública internacional en el cual exhortan a todos los hombres y mujeres de buena voluntad, a los trabajadores, a las personalidades de todos los medios profesionales y políticos y particularmente a los pueblos, que en estas horas que quedan para decidir sobre la vida o la muerte de los jóvenes vascos, refuerzen apasionadamente su movilización y su protesta hasta obligar al régimen franquista a inclinarse ante el veredicto de la opinión pública internacional: ni una gota más de sangre en España, respeto para la vida de los jóvenes vascos.

Condena el proceso y hace sombríos augurios para el régimen

Aparte de las informaciones de agencias y corresponsalías directas desde Burgos o Madrid, la prensa internacional de mayor tiraje ha expresado juicios sobre las repercusiones políticas del juicio en el seno del régimen, del ejército y la Iglesia españoles. En algunos casos, los comentarios equivalen a condenas de los procedimientos fascistas del franquismo y en otros suponen previsiones políticas positivas para la democracia en nuestro país. Puede afirmarse que ninguno de los grandes rotativos internacionales ha osado adoptar una actitud apologética hacia la dictadura franquista.

Además de las crónicas de su corresponsal Harry Debelius, el diario «THE TIMES» londinense comentaba editorialmente el juicio en su edición del 3 de diciembre: «Fuera de España hay amplia simpatía por los vascos. Son un pueblo altivo, en la vanguardia siempre de la lucha por lograr libertades cívicas, libertades que la mayoría de los españoles desean. Su causa es vigorosa.»

En su edición del 4 de diciembre, «LE FIGARO» de París destacó la amplia corresponsalía desde Madrid de su enviado Jacques Guillemé-Brulon, cuyas crónicas son informativas y analíticas a la vez. De sus conversaciones con personas influyentes en Madrid, Guillemé-Brulon, recogía: «Se dice que la condena a muerte y la eventual ejecución de Izo podría tener un significado análogo al fusilamiento de los oficiales republicanos Galán y García Hernández, ejecutados en 1930, al final del reino de Alfonso XIII pocos meses antes de la proclamación de la República.» Comentando la reactivación de la oposición española a la dictadura ante el evidente desconcierto del régimen «cogido en su propia trampa», el corresponsal de «LE FIGARO» añade: «Se trata ni más ni menos que de crear las condiciones de una alternativa global al sistema. Es el famoso PACTO PARA LA LIBERTAD que prevé un acuerdo entre todas las fuerzas políticas que apoyen una apertura franca y masiva sobre Europa, tanto en el plan exterior como interior.» Y al detallar el programa de dicho PACTO, el periodista francés señala: «El programa de acción inicial previsto por esos elementos de una oposición multiforme en el seno y en el exterior del régimen, prevé, especialmente: una amnistía sin restricción, el reconocimiento de las libertades políticas y la convocatoria de elecciones constituyentes.»

El enviado del «THE NEW YORK TIMES», Richard Eder, hizo una requisitoria contra los procedimientos policíacos franquistas simbolizados en el difunto Manzananas. En su crónica publicada en varios diarios simultáneamente el 4 de diciembre, escribe: «Las reacciones aquí en Madrid y fuera es que el proceso de Burgos será un «test» muy serio para el régimen, cuyas divisiones son cada vez más pronunciadas y que sólo reposa en el «instante político» de un general Franco que tendrá hoy 78 años. El desgaste gubernamental causado por este problema ha salido a la superficie en varias formas. Los abogados informan que importantes miembros del aparato judicial han expresado dudas sobre sus

aspectos legales. El Ejército está dividido en la cuestión y se dice que el capitán general Tomás García Rebull, comandante de la Región militar de Burgos y uno de los dos o tres militares más importantes de España, ha expresado su descontento ante el propio general Franco de que hubiese condenas a muerte.»

De las divisiones en el seno del Ejército español se ocupan otras importantes publicaciones occidentales. La revista «VALEURS» en su edición 30 noviembre-6 diciembre, dice al respecto: «El Ejército es la única fuerza realmente organizada. Gran privilegiado del régimen, asociado a la dirección del Estado, es el último sostén del Caudillo. Pero ya no tiene el «fuego sagrado» de antaño. Es un

JOSE MARIA DE DORRONSORO

en el Consejo de Guerra :

“No existe ninguna diferencia entre un campesino vasco y uno andaluz. Yo mismo soy del campo y sé que ambos están oprimidos.”

Ejército que ya no sabe qué creer. El escándalo del «affaire MATESA» en el cual está complicado el Opus Dei, ha provocado en sus filas profunda indignación.»

El diario soviético «PRAVDA», en su edición del 7 de diciembre, daba cuenta de la multitud de acciones de solidaridad con los procesados de Burgos que tenían lugar en fábricas y centros docentes de la U.R.S.S. Al comentarlas calificaba de «vergonzoso» el juicio «contra los demócratas vascos» a la vez que expresaban su «solidaridad con los trabajadores españoles en su valerosa lucha». Al analizar el significado político del juicio, el órgano del P.C.U.S. lo califica de «un intento de las autoridades españolas de ahogar en el país las amplias manifestaciones del pueblo en favor de la democracia y del progreso social.»

Tanto «L'HUMANITE» de París como «L'UNITA» de Roma han dedicado páginas enteras al proceso, con informaciones diversas sobre las acciones solidarias en sus respectivos países, fotos, caricaturas y editoriales analíticos, destacando el papel que el Partido Comunista de España juega en la «explosiva» situación que vive España.

En su editorial del 11 de diciembre, «L'HUMANITE» se preguntaba de donde les viene a los vascos la fuerza que han mostrado ante el Consejo. Y se respondía: «De su pueblo. Ellos no son un pequeño grupo audaz, indomable, afrontando valerosamente, pero solos la opresión y el odio. Son la vanguardia, la mano, la voz de todo un pueblo que ha comprendido que no tendrá otra libertad que la que se tome.»

El vespertino de París, «LE MONDE» ha informado ampliamente del proceso complementando los despachos, de agencias y de sus corresponsales con artículos e intervenciones a militantes de ETA. Editorialmente, «LE MONDE» analizó el día 4 de diciembre la situación en que se ha colocado el régimen de Franco queriendo detener lo irreversible: la marcha de España hacia la democracia.

En su edición del 9 de diciembre y en primera plana, el mismo diario publicó un análisis firmado por Marcel Niedergang y el simbólico título: «EL PROCESO DE BURGOS ES TAMBIEN EL DEL REGIMEN». «El inmenso eco nacional e internacional del proceso de Burgos —escribe M. Niedergang— proviene, en primer lugar, de las contradicciones internas del franquismo que no puede, a la vez, mantener con firmeza los principios esenciales de su origen y jugar, francamente, el juego «democrático» deseado por sus socios occidentales.»

En el órgano del Partido Comunista Italiano, «L'UNITA», Arminio Savioli titulaba su crónica internacional del 6 de diciembre: «DOS BUMERANGS». Comentando el proceso de Burgos recordaba las intenciones del franquismo al imponerlo: intimidar la creciente oposición española y dividir los pueblos de España con el viejo truco del «separatismo». Ambos propósitos del régimen —dice— fallaron en este caso. La oposición se ha ampliado y la defensa de los patriotas vascos ha unido más a los españoles.

«EL SIGLO», órgano del Partido Comunista de Chile, al llamar editorialmente a la solidaridad con los revolucionarios vascos decía: «Es necesario movilizar a todas nuestras instituciones para que hagan llegar la expresión de su repudio por el crimen que está perpetrándose en Burgos... Hay que apretar filas en torno a España y a los españoles, para que la mano del verdugo quede sin poder cumplir su tarea siniestra, en el caso presente, y para ayudar a que de nuevo, en breve, brille sobre los campos y las ciudades de España la luz de la libertad.»

En Pekín, «DIARIO DEL PUEBLO», órgano del Partido Comunista Chino informaba ampliamente el 8 de diciembre del valeroso comportamiento de los procesados vascos y de las acciones solidarias que originaban entre el pueblo español y fuera de España. Al saludar este combate, recordaba que, en este contexto, la lucha por las libertades nacionales vascas se identifican totalmente con las de todos los ciudadanos de España. «DIARIO DEL PUEBLO» ha comentado durante varios días la movilización solidaria con los vascos y analizando el sentido del combate de los patriotas y revolucionarios vascos decía: «Este combate entra en una nueva fase y se convierte en la lucha del pueblo español contra la dictadura y por la democracia.»

El precio de "MUNDO OBRERO"

A partir de este número, nos vemos obligados a aumentar el precio de «M.O.» a 8 pesetas. Muchos de nuestros lectores pagaban ya, por propia iniciativa, más de lo estipulado, conscientes de que el aumento paulatino del coste de la edición había desfasado con mucho un precio fijado desde hace años. Las necesidades de propaganda de nuestro Partido crecen con el auge de las luchas populares. El deber de orientarlas, impulsarlas y reflejarlas, impone no sólo la salida regular de «M.O.» sino que, frecuentemente, aparezca con un número mayor de páginas, lo cual añade importantes aumentos complementarios a su coste.

Estamos, pues, seguros de que nuestros camaradas y amigos comprenderán perfectamente la necesidad de este nuevo precio de «M.O.», consecuencia obligada de todo ello.

Ayuda a los presos

De gr. Inguanzo 70 de Madrid: 100 pts; de Parla: 200 pts; de XO: de Madrid: 15.000 pts; de XG de Madrid: 20.000 pts; de XE de Madrid: 15.000 pts; de Dinamarca: 1.000 pts; de TR para niños Granada: 128 pts; de O.G. de Bruselas: 69 pts; de gr. Porvenir de Inglaterra: 760; de un sevillano (El Cid-Alemania): 200 pts; de 4 italianos de Lieja: 140 pts; de MU-5 de Alemania: 18.000 pts; de Ventana Roja de Ciudad Real: 300 pts; de F: 1.813 pts; de Y: 6.989 pts; de F (BA): 975 pts; de ALN: 1.463 pts; de ALN (para repr. Granada): 9.628 pts; de ALN: 1.600 pts.
Total: 93.365 pts.

¡ Libertad para Lucio Lobato !

En su declaración del pasado octubre, apoyando la Jornada nacional por la Amnistía organizada por las CC.OO., el Comité Ejecutivo de nuestro Partido llamaba a los trabajadores de la ciudad y el campo, a los estudiantes, intelectuales, jóvenes, mujeres, a los sectores más combativos del pueblo y, en primer lugar a los comunistas, a organizar sin demora potentes acciones para detener la mano de los verdugos franquistas. Y los comunistas, unidos con amplios sectores populares, están en las primeras líneas de las manifestaciones, paros y acciones de toda clase que se desarrollan por todo el país.

En el curso de esta gran movilización popular contra el proceso de Burgos, ha sido detenido en Madrid, a mediados de noviembre, Luis Lucio Lobato, miembro del Comité Ejecutivo de nuestro Partido.

La policía, que no pudo impedir, pese a los medios empleados, la poderosa acción de los trabajadores madrileños el 3 de noviembre, se ha esforzado por utilizar esta y otras detenciones como un freno de la lucha popular en defensa de los jóvenes ETA. No lo ha conseguido. La detención de nuestro camarada no ha paralizado un momento la acción de los comunistas y de las masas populares madrileños por salvar a Izko y sus compañeros. Por el contrario, han respondido a esta nueva y brutal medida policiaca redoblando su acción, añadiendo a sus consignas de lucha: ¡ Libertad para Lucio Lobato !

La acción por la libertad de nuestro camarada se inscribe, en efecto, en todo el pujante movimiento popular contra la represión, contra las arbitrariedades policiacas de este régimen decrépito y tambaleante; por la Amnistía. No es posible tolerar que se encarcele, se juzgue y condene a hombres y mujeres por sus ideas, por su acción en defensa de los más elementales derechos humanos.

Ante este nuevo acto represivo del franquismo, la respuesta debe venir potente no ya sólo de los trabajadores y sectores más avanzados del pueblo; todas las fuerzas de la oposición al régimen tienen que alzar su voz y exigir la libertad para Lobato para todos los presos políticos y sociales. Para exigir la Amnistía, que es hoy ya un clamor nacional.



En su 75 aniversario

Numerosos mensajes a la camarada Dolores Ibárruri

En ocasión de su 75 aniversario, nuestra camarada Dolores Ibárruri ha recibido gran número de mensajes de felicitación de organizaciones y militantes de nuestro Partido; de los comunistas presos en las cárceles franquistas: Carabanchel, Segovia, Jaén, Cáceres, y otros de la Juventud Comunista. En una emotiva carta, el Comité Ejecutivo del PSU de Cataluña ha hecho llegar a Dolores Ibárruri el cariño y admiración de los comunistas catalanes.

Asimismo, la camarada Dolores Ibárruri ha recibido numerosos mensajes de Partidos Comunistas del mundo entero. Hasta ahora conocemos los del Partido Comunista de la Unión Soviética, Partido de los Trabajadores del Vietnam, Partido Comunista Francés, Partido Comunista Italiano, Partido Comunista Rumano, Liga de los Comunistas de Yugoslavia, Partido del Trabajo de Corea, Partido Obrero Socialista Húngaro, Partido Socialista Unificando de Alemania, Partido Comunista de Japón, Partido Comunista de la India, Partido Comunista de Chile, Partido Comunista de Uruguay, Partido Comunista de Estados Unidos, Partido Comunista Mexicano, Partido Comunista Búlgaro, Partido Obrero Unificado Polaco, Partido Comunista Alemán, Partido Comunista Belga, Partido Comunista de Gran Bretaña, Partido Comunista del Canadá, Partido de la Liberación y del Socialismo Marroquí, Partido de la Vanguardia Socialista de Argelia, y otros muchos.

En la imposibilidad de publicar en este número de Mundo Obrero todos estos mensajes, expresión del cariño, respeto y admiración que sienten por nuestra camarada Dolores Ibárruri los comunistas de todo el mundo, nos proponemos recogerlos en un próximo número de Nuestra Bandera.

La visita a Gran Bretaña de una delegación del Partido Comunista de España

El «Morning Star» del 16 de diciembre publica acerca de esa visita el siguiente comunicado conjunto:

Una delegación del Partido Comunista de España, formada por su Secretario General, Santiago Carrillo y un miembro del Comité Ejecutivo, Manuel Azcárate, ha permanecido en Gran Bretaña del 5 al 14 de diciembre, invitada por el Partido Comunista Británico.

Durante su estancia en Gran Bretaña, los dirigentes comunistas españoles han hablado en mítines públicos en Londres, Glasgow, Leeds, Manchester y Liverpool; han celebrado reuniones con dirigentes locales y nacionales de los «Trade Unions» y del movimiento laborista británicos; y han sostenido discusiones políticas con John Gollan, Secretario General, y otros miembros del Comité Político del Partido Comunista de Gran Bretaña.

La acogida calurosa con que han sido recibidos en todos los mítines y reuniones a los que han asistido ha causado honda impresión a los dirigentes comunistas españoles; éstos

han apreciado la comprensión considerable mostrada por el auditorio en los mítines y otros encuentros de la situación política en España y de la política seguida por el Partido Comunista de España. Fue particularmente emotivo para ellos encontrarse de nuevo con numerosos miembros del Batallón Británico de las Brigadas Internacionales que lucharon en España.

Tanto en los mítines en los que han tomado parte, como durante el desfile y manifestación de Londres del 8 de diciembre contra la ley antisindical del gobierno tory, a los dirigentes comunistas españoles les ha producido gran impresión el espíritu militante y la confianza de los obreros británicos, así como la participación considerable en esas acciones de la juventud, incluidos los estudiantes. Este último aspecto ha reforzado su opinión, basada en la experiencia de las recientes luchas en España, de que la juventud y los estudiantes constituyen hoy un factor importante de la lucha general por la democracia y el socialismo.

(sigue en pág. 13)

Joan Miró :

Fui a Montserrat con pleno conocimiento de causa

El diario «Baleares» ha publicado una supuesta declaración de Joan Miró según la cual, éste acudió a Montserrat creyendo «que se trataba simplemente de un acto cultural». Los periódicos del movimiento se han complacido en repetir el infundio. De infundio se trata, pues el gran pintor catalán se ha dirigido, desmintiendo, a la Galería Maeght de París, que le representa en Europa. En nombre del pintor la galería ha hecho público un comunicado en el cual afirma que «Joan Miró fue al monasterio de Montserrat con pleno conocimiento de causa, para aportar su apoyo a la manifestación de los 300 intelectuales y artistas catalanes reunidos para

protestar contra el proceso de Burgos. Joan Miró renueva su solidaridad a los manifestantes».

Nuevas manifestaciones en Cataluña

Además de las resumidas en las páginas interiores, noticias de última hora informan de nuevas manifestaciones en Cataluña; una en Barcelona el día 17 y otra en Manresa el 19.

Los acontecimientos de Polonia

Graves y preocupantes son los sucesos de Polonia de los que nos llega noticia en el momento en que, con todo nuestro pueblo, luchamos frente a la represión franquista y por salvar la vida de los camaradas vascos de ETA.

En la defensa del socialismo y en la lucha contra el imperialismo somos plenamente solidarios de todos los países socialistas. Pero

La visita a Gran Bretaña

(Viene de la pág. 12)

En sus discusiones con el Comité Político del Partido Comunista Británico, la delegación del Partido Comunista de España ha presentado un cuadro detallado de la amplitud del poderoso movimiento antifranquista que se desarrolla en España, y la perspectiva de una alternativa política democrática surgida de este movimiento contra el régimen de Franco. Los dirigentes comunistas británicos, por su parte, han expuesto la situación actual en Gran Bretaña, la significación de la jornada de acción del 8 de diciembre y los preparativos en marcha para que el 12 de enero se exprese, con más fuerza aún, la oposición del movimiento obrero contra la legislación antisindical proyectada, fortaleciéndose así aún más el movimiento antitory, en su conjunto, en Gran Bretaña.

En esas discusiones, y en los mítines públicos, se prestó una atención primordial al proceso de Burgos contra los jóvenes combatientes vascos y se hicieron apremiantes llamamientos a la movilización para salvar a esos 16 héroes, seis de los cuales están amenazados de una sentencia de muerte, y los restantes a largas condenas de encarcelamiento. Los dos Partidos llaman a todo el movimiento obrero y progresivo de Gran Bretaña a actuar, en el espíritu de la solidaridad mostrada ya en el pasado hacia el pueblo español, para exigir la liberación de los prisioneros; a realizar manifestaciones contra las condenas que les amenazan.

Una comprensión completa entre los dos partidos ha prevalecido durante toda la visita. Se ha decidido que era importante mantener la estrecha relación entre los dos Partidos establecida en el curso de la visita, teniendo en cuenta la importancia de la lucha en España para el conjunto del desarrollo de la situación en Europa. Ambos Partidos han subrayado la necesidad de proseguir sus esfuerzos por la unidad del movimiento comunista internacional y de todas las fuerzas opuestas al imperialismo.

cuando se ordena disparar contra manifestaciones de trabajadores, cuando sangre nuestra, sangre obrera, es vertida en las calles, entonces, en defensa del socialismo, sentimos el deber apremiante de decir: NO.

No ignoramos la existencia en Polonia de fuerzas reaccionarias; sabemos que esas fuerzas se mueven para crear conflictos. Comprendemos la máxima energía —la energía popular— contra los movimientos del imperialismo y sus cómplices reaccionarios. Pero cuando son los trabajadores los que abandonan el trabajo y salen en manifestación de descontento y protesta a las calles, entonces, lo que hay en el fondo del problema es una contradicción, y muy grave, en el seno del país socialista en que eso ocurre. Una contradicción que estaba ya presente en los acontecimientos de Checoslovaquia.

Que en la vida económica y social de los países socialistas surjan problemas no puede extrañar a nadie. Lo que extraña es que esos

problemas no se resuelvan examinándolos desde su aparición con los trabajadores y resolviéndolos con ellos. Porque si los problemas del socialismo no se resuelven con y por las masas proletarias ¿cómo resolverlos entonces? El orden socialista es, ante todo, el orden de los trabajadores. Y ese orden debe estar asentado en la democracia socialista, proletaria. Y la democracia revolucionaria se viola cuando prevalece la burocracia administrativa y el recurso a la fuerza. Toda medida, sobre precios, rendimientos, económica o de cualquier otro carácter, exige, ante todo y en todo momento, el diálogo entre el partido, el gobierno y la población trabajadora. Lo esencial, insistimos, es decidir con los trabajadores. Otras formas de decisión se reservan para la lucha contra el imperialismo.

Estamos con Polonia socialista, como estamos con todos los países socialistas; nos duelen profundamente los sucesos que motivan esta reflexión nuestra y deseamos vivamente concluyan sin que las fuerzas reaccionarias puedan servirse más de ellos. Creemos que las causas que los han motivado, y la forma en que han sido abordados, exigen ser examinadas a fondo. Porque de otra manera, habrá nuevos y graves problemas, nuevos y graves conflictos.

Sobre las relaciones entre el Partido Comunista Francés y el Partido Comunista de España

Bajo este título, nuestro fraternal colega «l'Humanité», órgano central del Partido Comunista Francés, ha publicado el 26 de noviembre pasado un artículo en el que dice:

«En el boletín de la U.G.C.S. (Unión de Grupos y Clubs Socialistas, animada por Jean Poperen y que se ha incorporado al Partido Socialista) el Partido Comunista Francés es acusado «de haber ayudado a Líster a organizar una reunión de comunistas españoles en ocasión de la Fiesta de l'Humanité».

Es una calumnia.

Comencemos por recordar los hechos: Líster ha sido excluido del Partido Comunista de España en septiembre último. Sobre este asunto, el P.C.E. ha publicado una resolución que indica:

«El C.C. ha decidido expulsar del Partido a Enrique Líster, Celestino Uriarte, José Bárzana, Luis Balaguer y Jesús Sáiz, quienes desde hace algún tiempo apoyaban activamente la labor fraccionista de Eduardo García y Agustín Gómez, constituyendo con éstos un grupo que calumniaba la política del Partido e injuriaba a sus dirigentes y militantes. Enrique Líster, Celestino Uriarte y José Bárzana tuvieron la posibilidad de intervenir en el Pleno ampliado del C.C., pero abandonaron provocativamente la reunión desde el comienzo de la primera sesión, en el momento en que fué aprobado el orden del día, huyendo la confrontación de sus posiciones con las de los miembros del C.C.».

Luego, el camarada Santiago Carrillo, secretario general del P.C.E., ha declarado públicamente que «la política y la acción actuales del Partido están aprobadas por los 111 miembros del Comité Central, de los cuales 90 viven en España, y por todas las organizaciones del Partido en España».

En consecuencia, para el Partido Comunista Francés no hay dos partidos comunistas españoles, sino uno solo, el que tiene por presidente y por secretario general a los camaradas Dolores Ibárruri y Santiago Carrillo.

Recordemos también, una vez más, con motivo de esta calumnia con la que se quiere perjudicar las relaciones entre nuestro Partido y el P.C.E., cual es nuestra regla en lo que concierne a las relaciones entre partidos hermanos: es la de aplicar estrictamente los principios definidos conjuntamente en la Conferencia Internacional de Partidos Comunistas y Obreros de junio de 1969 en Moscú: *internacionalismo proletario, solidaridad y ayuda mutua, respeto a la independencia y a la igualdad de los partidos, no ingerencia en sus asuntos interiores*. Estas posiciones de principio son para nosotros intangibles, incluso cuando puedan aparecer diferencias de apreciación con cualquier partido sobre esta o aquella cuestión.

Nuestro partido se prohíbe, tanto más, toda ingerencia en los asuntos interiores de los partidos hermanos cuando él no la acepta, en ninguna ocasión, en lo que concierne a los suyos».

RADIO ESPAÑA INDEPENDIENTE

De 7 h. a 7,55: 19, 21, 25 y 30 metros

De 14 a 15 h.: 17, 19, 21 y 25 metros

De 17 a 20 h.: 19, 21, 25 y 30 metros

De 20 a 0,15 h.: 19, 21, 25 y 30 metros

Constituidos en Asamblea en Montserrat, 300 intelectuales catalanes reclaman : Que queden sin efecto las condenas de Burgos. Amnistía para presos y exiliados

Un Estado auténticamente popular que garantice las libertades democráticas y los derechos de las naciones que forman el Estado español

«Unos trescientos intelectuales, artistas, profesionales y universitarios catalanes, gravemente preocupados por el Consejo de Guerra de Burgos, se han constituido en Asamblea Permanente a fin de hacer pública su plena solidaridad con los abogados defensores de los procesados y apoyar a todas aquellas corporaciones, entidades o personas que exigen que la situación planteada se resuelva de acuerdo con la Declaración de los Derechos Humanos suscrita por el Estado

español. A tal efecto, la Asamblea ha iniciado la elaboración de unos textos que se darán a conocer a la opinión pública».

Este comunicado, acuerdo de la Asamblea Permanente de Montserrat, sitúa el carácter de las deliberaciones de los 300 intelectuales que tuvieron lugar durante los días 12, 13 y 14 de diciembre, en el Monasterio de Montserrat. Entre los asambleístas figuraban:

Joan Miró, Antoni Tapies, Josep Guinovart, Albert Rafols Casamada, Modesto Guixart,

María Girona, pintores; Pedro Portabella, Gonzalo Suárez, Armando Moreno, Vicente Aranda, Carlos Durán, Román Gubern, Pere Balañá, Jaime Camino, directores de cine; Eugenio Triás, filósofo; Esther Tusquets, Jordi de Herralde, Gustau Gili, editores; Ana María Matute, Angel Carmona, Corredor Matheos, Joan Oliver, Francesc Vallverdú, Terenci Moix, José María Castellet, María Luisa Borrás, Juan Gomis, Joan Brossa, Manuel Sacristán, escritores; Feliu Formosa, escritor-director de Teatro; Oriol Martorell, Juan Pons, Ramón Casanellas, Josep María Muñoz Pujol, médicos; Antoni Matabosch, Josep María Tubau, profesores de Teología; Frederic Raudell, teólogo (capuchino); Oriol Bohigas, José María Fargas (Decano), arquitectos; Raimon, F. Pi de la Serra, Guillermina Motta, Joan Manuel Serrat, Enric Barbat, cantantes; José María López Llaví, Miquel Porter, críticos de cine; Alexandre Cirici Pellicer, crítico de arte; Josep Solé Barberá, Josep Andreu Abelló, abogados; Francesc Nello Germán, teatro; Nuria Espert, actriz; Juan Ramón Capella, profesor de Derecho de la Universidad Autónoma; Jacint Ros, economista, profesor de la Universidad Autónoma; Josep Bonet, Jordi Carbonell, historiadores; Gabriel Ferrater, Joan Colominas, poetas; Esteban Borrel, ingeniero; Jordi Tusell, productor de cine; Xavier Miserachs, fotógrafo; Manuel Valls, músico, etc., etc.

Pese a que desde las primeras horas de su constitución numerosas fuerzas de policías habían cercado el Monasterio de Montserrat y amenazado con irrumpir en él para detener a los asambleístas, la Asamblea finalizó sus trabajos después de haber aprobado un documento —que las agencias califican de «Declaración de los derechos de los hombres y los pueblos de España»—, cuyo texto integro transcribimos a continuación.



Varios de los intelectuales catalanes durante su instancia en Montserrat.

Declaración de Montserrat

Nosotros, intelectuales catalanes constituidos en Asamblea permanente en Montserrat, nos creemos obligados a tomar posición ante la gravísima situación política y social provocada por el Consejo de Guerra sumarísimo contra dieciséis militantes de ETA acusados de luchar por el socialismo y por los derechos nacionales del pueblo vasco. En estas circunstancias comprobamos:

1) Que se sigue aplicando en el Estado español, contra toda opinión de signo democrático, una legislación represiva iniciada hace más de treinta años, durante la guerra civil.

2) Que el actual sistema político-jurídico, al servicio de una estructura social clasista y anacrónica, convierte en delitos hechos políticos y sociales que en todo estado democrático se consideran legítimos y hasta constituyen derechos elementales de todo ciudadano.

3) Que la tortura y los malos tratos físicos y morales, reiteradamente denunciados, son todavía una práctica policiaca sistemática.

4) Que los derechos de los pueblos y naciones que hoy forman el Estado español son ignorados y reprimidos en nombre de una supuesta y falsa unidad nacional, principio básico de las leyes del Estado español.

A la vista de estos hechos, consideramos inadmisibles la aplicación de las gravísimas penas pedidas en el Consejo de Guerra sumarísimo de Burgos.

Denunciamos que los medios de comunicación del Estado, especialmente Radio Nacional, Televisión Española y la Agencia Cifra, tergi-

versan o escamotean sistemáticamente la información. Y, como no existen medios normales de libre expresión, nos vemos obligados a manifestarnos en este documento.

En primer lugar, repudiamos el proceso de Burgos, de acuerdo con los movimientos de recusación del mismo que se han producido y se producen en el interior y en el exterior.

En segundo lugar, reclamamos que se tomen inmediatamente las siguientes medidas:

1) Que quede sin efecto cualquier condena que pueda ser dictada por el tribunal de Burgos.

2) Que se promulgue una amnistía general para todos los presos políticos y sociales, los sancionados y los exiliados.

3) Que se derogue el decreto-ley de bandidaje y terrorismo y sean abolidas las jurisdicciones especiales.

4) Que sea abolida la pena de muerte para toda clase de delitos.

5) Que se establezca un Estado auténticamente popular que garantice el ejercicio de las libertades democráticas y de los derechos de los pueblos y naciones que forman el Estado español, incluido el derecho de autodeterminación.

Por último, manifestamos nuestra completa adhesión fraternal al pueblo vasco y a sus reivindicaciones que son las nuestras.

Montserrat, 13 de diciembre de 1970.

Con los 16 de Burgos, todos los comunistas españoles gritamos : **GORA EUSKADI ASKATUTA !**